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Команда ФАС
Ритейлеров проверят на ценовой сговор при продаже новинок Samsung

Валерий Кодачигов, Евгения Перцева

ФАС проверит основных продав-
цов электроники на ценовой сго-

вор при продаже новинок от Samsung. 
Несмотря на то что флагман Galaxy 
S25 поставляют по параллельному 
импорту, в сетях он стоит одинако-
во. И в этом служба может усмотреть 
нарушение антимонопольного зако-
нодательства. Сами компании сго-
вор отрицают — при этом ранее ФАС 
фиксировала подобную ситуацию 
с Samsung, Apple и прочими марками. 
Что грозит ритейлу и так ли плоха прак-
тика одинаковых цен на старте про-
даж — в материале «Известий».

Федера л ьна я а н т и монопол ь-
ная служба (ФАС) проверит круп-
ные розничные сети на предмет 
ценового сговора при продаже но-

винок от Samsung. Поводом послу-
жила стоимость флагмана Galaxy 
S25 — ритейлеры продают его прак-
тически по одинаковым ценам. Так, 
гаджет в самой базовой комплекта-
ции (128 Гб) предлагают, как прави-
ло, за 99,99 тыс. рублей, стоимость 
S25+ 256 Гб начинается от 129,99 тыс., 
S25 Ultra — от 159,99 тыс. Примерно 
то же самое и с другими модифика-
циями нового аппарата. В некоторых 
случаях цены отличаются примерно 
на 1 тыс. рублей.

Выводы относительно наличия 
или отсутствия нарушений антимо-
нопольного законодательства в це-
нообразовании на Samsung Galaxy 
S25 можно будет сделать после про-
ведения соответствующего анализа, 
сообщили в ФАС в ответ 
на запрос «Известий».
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Дельные партнёры
Экономике ЕАЭС прочат рост втрое быстрее ВВП Европы

Ольга Анасьева

Э кономики стран Евразийского 
экономического союза (ЕАЭС) 

до 2030  года будут расти в сред-
нем по 4,5% в год, спрогнозировали 
в РАН. Это втрое выше, чем в еврозо-
не: по прогнозам ЕЦБ, предполагает-
ся, что там ВВП будет увеличиваться 
не более чем на 1,5% ежегодно. Россия 
переориентируется на ту часть мира, 
где экономика развивается и растёт, — 
об этом не раз говорил президент Вла-
димир Путин. Страны ЕАЭС поддержат 
доступность энергоресурсов, обеспе-
ченность сельхозпродукцией, а также 
обмен трудовыми ресурсами в усло-
виях открытых границ между участ-
никами объединения. При этом на За-
пад будут давить новые пошлины США 
и в целом очередной виток торговой 
войны. Насколько реалистичен про-
гноз РАН — в материале «Известий».

Динамика роста экономик стран 
ЕАЭС (в объединение входят Арме-
ния, Белоруссия, Казахстан, Кирги-
зия и Россия) до 2030-го может быть 
выше 4,5% ежегодно. Это следует 
из статьи экспертов Института на-
роднохозяйственного прогнозиро-
вания РАН «Возможности роста про-
изводительности труда и выпуска 
в странах ЕАЭС» («Известия» её из-
учили). Редакция направила запрос 
в РАН.

Это высокие темпы. Для срав-
нения: по свежим прогнозам ЕЦБ, 
рост экономики в странах Евросою-
за на ближайшую трёхлетку не пре-
высит 1,5%. По оценкам опрошенных 
«Известиями» экспертов, в период 
с 2028 по 2030 год повышение пока-
зателя будет сопостави-
мым — не выше 1,8%.

Коллективный риск
Судью из Назрани подозревают в сговоре  
с баталхаджинцами

Елена Балаян, Ирина Андрейкова

В ысшая квалификационная колле-
гия судей дала согласие на возбуж-

дение уголовного дела в отношении 
судьи Назрановского районного суда 
Ингушетии Алихана Ярыжева. Ему гро-
зит ответственность за освобожде-
ние от реальных сроков двух членов 
религиозной общины баталхаджин-
цев — Адама и Мухажира Картоевых, 
которые обвинялись в незаконном 
хранении оружия и боеприпасов. Бое-
вое крыло баталхаджинцев признано 
в России террористической организа-
цией, его считают причастным к терак-
ту в «Крокусе» и ещё ряду громких пре-
ступлений. Алихан Ярыжев свою вину 
не признал и считает, что его приговоры 
Картоевым были «объективными и пра-
восудными». Подробности дела — в ма-
териале «Известий».

Высшая квалификационная кол-
легия судей (ВККС) 11 февраля удов-
летворила представление главы СКР 
Александра Бастрыкина о снятии не-
прикосновенности и возбуждении 
уголовного дела в отношении судьи 
Назрановского районного суда Ингу-
шетии Алихана Ярыжева.

Следователи подозревают его в вы-
несении заведомо неправосудных при-
говоров двум баталхаджинцам. Это 
религиозная община, члены которой 
в разное время обвинялись в полити-
ческих убийствах, подрыве поезда «Не-

вский экспресс» в 2009 году, а сейчас 
подозреваются в снабжении оружи-
ем и боеприпасами исполнителей те-
ракта в «Крокус Сити Холле».

Как рассказал «Известиям» источ-
ник, близкий к следствию, судьёй Али-
ханом Ярыжевым правоохранители 
заинтересовались из-за приговоров 
жителям Ингушетии Мухажиру и Ада-
му Картоевым. В марте 2022 года си-
ловики провели у Картоевых обыск 
и изъяли у Адама пистолет Макарова, 
патроны к нему и гранату, а у Мухажи-
ра — реактивную противотанковую 
гранату РПГ-18 «Муха». Их обвинили 
в незаконном хранении оружия и бо-
еприпасов. Летом 2022 года дело Кар-
тоевых поступило в Назрановский суд, 
его рассмотрение поручили судье Али-
хану Ярыжеву.

В ноябре того же года он пригово-
рил Адама Картоева к пяти годам ли-
шения свободы с отсрочкой наказа-
ния до 2035 года, а его отца Мухажира 
в марте 2023 года — к двум годам ус-
ловно. Но минимальная санкция, ко-
торую предусматривает Уголовный ко-
декс за незаконное хранение взрывных 
устройств, составляет шесть лет лише-
ния свободы.

Пятый кассационный суд не согла-
сился с обоими приговорами и в сен-
тябре 2023 года по представлению про-
курора республики их отменил, вернув 
дела на новое рассмотрение в райсуд.

Следствие полагает, что слишком 
мягкий приговор Алихан Ярыжев вы-
нес по настоятельной просьбе тог-
дашнего председателя Совета судей 
Республики Ингушетия Ма-
гомеда Аушева. 

Трасса и готово
В России планируют построить 500 хабов для зарядки электрокаров

Владимир Гаврилов

В России запускают строительство 
сети электрохабов быстрой за-

рядки, в которых смогут заряжаться 
до десяти автомобилей. К 2030 году 
в крупных городах и на подъездах 
к ним их должно быть около 500, од-
нако потребность страны в таких ха-
бах на порядок выше. Пока в РФ функ-
ционирует лишь один подобный хаб 
в Санкт-Петербурге, и запланирован-
ного количества явно будет недоста-
точно, полагают эксперты.

До 2030 года планируется устано-
вить более 500 хабов быстрой зарядки 
для электрокаров разных типов, об этом 
сообщили «Известиям» в «ВЭБ.РФ». Ин-
весторами выступят операторы элек-
трозарядных станций (ЭЗС), которые 
обеспечат сервис и эксплуатацию этих 
пунктов. Размещаться они могут как 
в городах, так и на подъездах к ним, от-
метили в «ВЭБ.РФ». Там уточнили, что 
уже начали разрабатывать программу 
льготного кредитования под эти цели.

Электрохабы представляют собой 
специализированные станции с залами 

ожидания и рассчитаны на обслужи-
вание нескольких машин. Один из та-
ких комплексов в январе 2025 года от-
крыли в Санкт-Петербурге. С учётом 
трафика электрокаров в мегаполисах 
на первом этапе строительство хабов 
на дорогах должно вестись вблизи го-
родов, в доступном для пользователей 
радиусе, уточнили в «ВЭБ.РФ».

К 2030 году планируют сформировать 
опорную сеть электрохабов быстрой за-
рядки, позволяющую электрокарам пе-
редвигаться между города-
ми на большие расстояния. 
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Обрабатывающая промышленность — один из ключевых элементов развития экономики стран ЕАЭС
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Леонид Самуна

Российская сторона освободила осуж-
дённого в РФ американского граж-

данина Марка Фогеля. Как заявили в Бе-
лом доме, он улетел из Москвы вместе 
со спецпосланником Трампа по Ближ-
нему Востоку Стивом Уиткоффом. При 
этом пока неизвестно, освободила ли ко-
го-нибудь из российских заключённых 
американская сторона. Советник прези-
дента США Майк Уолтц заявил: произо-
шедшее показывает позитивный настрой 
со стороны России на дальнейший диа-
лог, а также свидетельствует о прогрессе 
в урегулировании украинского кризиса.

Россия освободила осуждённо-
го в РФ экс-сотрудника посольства 
США в Москве Марка Фогеля. Он от-
правился домой на самолёте вместе 
со спецпосланником Дональда Трам-
па по Ближнему Востоку Стивом Уит-
коффом. Стоит отметить, что его визит 
в Россию — первая поездка высокопо-
ставленного американского чиновни-
ка в РФ с 2021 года. 11 февраля о посадке 
его воздушного судна в Москве сооб-
щали в СМИ, однако российская сторо-
на такого факта не подтверждала. Днём 
пресс-секретарь президента РФ Дми-
трий Песков заявил, что в Кремле нет 
никакой информации относительно 
возможного приезда в Москву Уиткоф-
фа, и отметил, что никаких контактов 
российская сторона не планировала.

Факт передачи Фогеля американ-
ской стороне подтвердил и его россий-
ский адвокат, но не уточнил, на каких 
основаниях он был освобождён — че-
рез помилование или другим способом.

Притом изначально информация 
о выдаче США Фогеля поступила от со-
ветника Трампа по национальной без-
опасности Майка Уолтца.

— Уиткофф покидает россий-
ское воздушное пространство вме-
сте с Марком Фогелем, американцем, 
осуждённым в России. Президент 
Трамп, Стив Уиткофф и советники пре-
зидента договорились об обмене, кото-
рый служит проявлением доброй воли 
со стороны россиян и знаком того, что 
мы движемся в правильном направле-
нии, чтобы положить конец конфлик-
ту на Украине, — заявил он.

Марк Фогель работал в американ-
ском посольстве до мая 2021-го и имел 

дипломатический статус. Он был за-
держан с наркотиками в аэропорту 
Шереметьево в августе того же года. 
Его обвинили в контрабанде наркоти-
ческих средств и в 2022 году назначили 
наказание в виде 14 лет лишения сво-
боды в колонии строгого режима. Сам 
Фогель свою вину в суде признал.

Майк Уолтц упомянул слово «об-
мен», однако о том, освободила ли 
американская сторона кого-либо 
из российских заключённых, пока 
не сообщается. В США находятся не-
сколько россиян, в возвращении кото-
рых заинтересована Москва, в частно-
сти Александр Винник, IT-специалист, 
арестованный в 2017 году по обвинени-
ям в киберпреступлениях.

«Известия» связались с его адвока-
том Аркадием Бухом, который заявил, 
что по его делу было назначено сроч-
ное слушание — на три утра по москов-
скому времени.

— Про Фогеля я слышал. Там гово-
рится об обмене, но, на кого, не уточня-
ется. Нам неожиданно назначили сроч-
ное слушание по делу Винника. Такое 
бывает редко, но спекулировать на эту 
тему не хочу, — заявил «Известиям» Ар-
кадий Бух.

Политически это символический, 
но существенный с человеческой точ-
ки зрения шаг по облегчению участи 
заключённых, их родных и близких, 
считает американист, сотрудник НИУ 
ВШЭ Егор Торопов. Но предупреждает, 
что не стоит питать каких-то иллюзий 

по поводу мгновенной нормализации 
отношений.

— Вместе с тем первый серьёзный 
результат взаимодействия с новой 
американской администрацией и сам 
факт доброй воли лидеров России 
и США в частном вопросе гуманитар-
ного характера не несёт сколько-ни-
будь значимых следствий для межго-
сударственных отношений. Это скорее 
служит демонстрацией готовности 
сторон к возобновлению активного ди-

алога между Россией и США, который, 
впрочем, полностью не прекращал-
ся ни в президентство Байдена — при 
нём состоялся масштабный обмен за-
ключёнными 1 августа ушедшего года, 
ни даже в самые напряжённые перио-
ды холодной войны, — заявил в беседе 
с «Известиями» Егор Торопов.

Накануне президент США на встрече 
с королём Иордании Абдаллой II в Белом 
доме заявил, что в мирном урегулиро-
вании украинского кризиса достигнут 

Продать голос
Запад вынуждает Киев провести выборы

Ирина Горбунова

У краина под давлением Запада про-
ведёт президентские выборы  — 

Киев, скорее всего, не сможет отказать 
Вашингтону, потому что полностью за-
висит от американского финансирова-
ния и поставок вооружений, полагают 
опрошенные «Известиями» эксперты. 
Владимир Путин неоднократно заяв-
лял, что будет обсуждать урегулиро-
вание конфликта только с легитимной 
властью. На этом фоне спецпредстави-
тель Трампа Кит Келлог призвал укра-
инское руководство провести выборы 
до конца года — в ближайшие неде-
ли он уже должен представить Трам-
пу план по разрешению кризиса. В ЕС 
также призывают Киев смягчить усло-
вия военного положения, из-за которо-
го там отказываются проводить голосо-
вание. Что изменят выборы на Украине 
и в чём сложность их организации — 
в материале «Известий».

Запад усиливает давление на Киев 
по поводу необходимости проведения 
выборов, несмотря на военное положе-
ние в стране. Спецпосланник по Укра-
ине Кит Келлог призвал Киев орга-
низовать голосование до конца года. 
«В каждом демократическом государ-
стве проводятся выборы. У нас тоже 
раньше проводились выборы даже 
в разгар войны, — сказал он. — При-
знак здоровой демократии — готов-
ность и возможность проведения вы-
боров даже во время войны».

На днях и в Еврокомиссии призва-
ли Киев пересмотреть условия военно-
го положения. Генеральный директор 
ЕК по вопросам соседства и перегово-
ров о расширении Герт Ян Копман по-
советовал властям Украины вернуться 
к соблюдению норм конституции стра-
ны, так как введение военного положе-
ния изменило определённые демокра-
тические процедуры. Очевидно, речь 
идёт также о президентских выборах.

Проведение голосования на Укра-
ине стало особенно актуальным с мо-
мента вступления в должность пре-
зидента США Дональда Трампа. Ещё 
до победы на выборах он неоднократно 
заявлял о намерении разрешить укра-
инский конфликт. После инаугурации 
американский лидер дал на это Келло-
гу 100 дней. Сообщается, что в ближай-
шие недели он уже представит вари-
анты урегулирования. Перед этим он, 
вероятно, обсудит их с европейскими 

коллегами — Келлог примет участие 
в Мюнхенской конференции по безо-
пасности 14–16 февраля, а также посе-
тит Киев и другие европейские столицы.

О намерениях США всё-таки завер-
шить конфликт, а не продолжить его, 
свидетельствуют и слова нового гла-
вы Пентагона Пита Хегсета. Ожидает-
ся, что во время своего первого евро-
пейского турне — он посетит Германию, 
Польшу и Бельгию — Хегсет не будет 
объявлять о военной помощи Киеву, 
пишет AP.

Вся эта активность связана с тем, 
что Москва и Вашингтон публично по-
дают сигналы о готовности обсудить 
украинское урегулирование. Дональд 
Трамп неоднократно заявлял о намере-
нии встретиться с Владимиром Пути-
ным «в любое время», когда ему будет 
удобно. В Кремле тоже подтверждали 
готовность вести переговоры по укра-
инскому вопросу.

— Мы также открыты для диалога 
с новой администрацией США по укра-
инскому конфликту. Самое важное 
здесь — устранить первопричины кри-
зиса, о которых мы много раз говори-
ли. Это самое главное, — сказал 20 ян-
варя Владимир Путин.

Однако любое официальное урегу-
лирование упирается в вопрос закон-
ности. Россия считает Владимира Зе-
ленского нелегитимным лидером, так 
как срок его президентских полномо-
чий истёк ещё в мае 2024 года. В со-
ответствии с конституцией страны 
президент Украины даже в условиях 
военного положения не имеет права 
на продление своих полномочий.

— Да, вести переговоры можно с кем 
угодно, только в силу своей нелегитим-

ности он [Зеленский] не имеет права 
ничего подписывать. Если он хочет 
принимать участие в переговорах, 
я выделю таких людей, которые будут 
эти переговоры вести, пожалуйста, — 
указывал глава государства.

В Киеве же утверждают, что кон-
ституция запрещает проведение вы-
боров во время военного положения, 
которое было там объявлено 24 февра-
ля 2022 года. Якобы из-за этого и были 
отменены парламентские и президент-
ские выборы, запланированные на ок-
тябрь 2023 года и март 2024 года. При 
этом Верховная рада всё ещё считает-
ся легитимной властью, так как в слу-
чае введения военного положения 
её полномочия продлеваются. Леги-
тимность Рады признавал ранее и Вла-
димир Путин.

Не исключено, что вопрос урегули-
рования украинского конфликта, в том 
числе легитимизации украинской вла-
сти как переговорной стороны, Путин 
и Трамп обсуждали во время телефон-
ного разговора, о котором президент 
США неожиданно рассказал 9 февра-
ля в интервью New York Post.

В начале февраля Зеленский до-
пустил проведение выборов, правда, 
после окончания горячей фазы кон-
фликта и отмены военного положения. 
Позже, 9 февраля, он заявил, что готов 
и к диалогу с Владимиром Путиным, 
в случае если Европа и США «не бро-
сят» Киев. Важно отметить, что ещё 
в 2022 году он лично запретил такой 
диалог на законодательном уровне, од-
нако сейчас уже не считает это пробле-
мой. Зеленский даже начинает обсуж-
дать определённые условия.

Так, в интервью The Guardian он за-
явил, что предложит России прямой 
обмен территориями, отказавшись 
от земель, которые Киев удерживает 
в Курской области. При этом он не знает, 
какие земли Украина попросит взамен.

«Мы поменяем одну территорию 
на другую. Я не знаю, посмотрим. 
Но все наши территории важны, при-
оритета нет», — цитирует его издание.

Новости  

«Украина используется в виде гигантской 
схемы отката денег»
Евродепутат Рада Лайкова — о поставках вооружения Киеву, шансах на 
прекращение боевых действий и энергобезопасности Европы

Кирилл Фенин

С ША оказывают давление на инсти-
туты ЕС, чтобы переложить расходы 

на Украину на европейских налогопла-
тельщиков. При этом многие депута-
ты Европарламента готовы увеличить 
военную поддержку Киева, несмотря 
на ухудшение экономических условий 
в отдельных странах и общественное не-
довольство, заявила «Известиям» евро-
депутат от Болгарии Рада Лайкова, ко-
торая входит в партию «Возрождение» 
и в состав депутатской группы «Евро-
па суверенных наций». Этот конфликт, 
по её словам, используется в качестве 
схемы «отката денег», а некоторые люди 
на Западе «на этом очень разбогатели». 
Кроме того, депутат уверена: Украина 
решила остановить транзит российского 
газа по приказу ЕС. О перспективах уре-
гулирования конфликта и энергетиче-
ской безопасности Европы — в эксклю-
зивном интервью Рады Лайковой.

После возвращения Трампа к власти Сое-
динённые Штаты начали требовать от ЕС 
увеличить поддержку Киева. Рассматри-
ваются ли сейчас в Европейском парла-
менте резолюции, призывающие к этому?

В условиях прекращения явно 
не столь «мирной» помощи USAID 
Украине и реальной перспективы того, 
что США просто выйдут из конфлик-
та, на ЕС растёт давление с целью вос-
полнить этот пробел. Многие в Ев-
ропейском парламенте настаивают 
на увеличении военной помощи Кие-
ву, несмотря на растущую обществен-
ную оппозицию и ухудшение экономи-
ческих условий внутри ЕС.

Кроме того, Великобритания и ЕС 
всё чаще прибегают к таким жестам, 
как «заявления о непоколебимой под-
держке» или «договоры на 100 лет» для 
разваливающейся страны. Факт оста-
ётся фактом: американские налого-
плательщики больше не желают на-
прямую финансировать эту войну, 
и теперь на европейские институты 
оказывается негласное давление, что-
бы они сделали это вместо США.

Между тем ЕЦБ играет решающую 
роль в содействии проведению этой 
политики. Увеличивая денежную мас-

су, ЕЦБ способствует притоку огром-
ных объёмов европейского капитала 
в США, будь то через закупки военной 
техники или другие финансовые кана-
лы. Значительная часть этой финансо-
вой помощи, предназначенной для Ки-
ева, исчезает, и не только на Украине.

Часто она так и не поступает — по-
слушайте последние заявления Зелен-
ского. Украина, похоже, используется 
в виде гигантской схемы отката де-
нег. Некоторые люди на Западе очень 
на этом разбогатели. Именно по этой 
причине поддержка остаётся такой 
«непоколебимой». Можно сколько 
угодно увеличивать помощь Украи-
не, но это не приведёт к росту коли-
чества вооружений, поскольку их нет, 
или к увеличению живой силы, кото-
рая истощена. Это просто жадность, 
без всякой жалости к страданиям в том 
числе и украинского народа.

В конечном счёте этот кризис подчёр-
кивает фундаментальную реальность: 
ЕС используется в качестве финансо-
вого и геополитического инструмента 
для поддержания глобального господ-
ства США и обогащения определённых 
элит. Вы не можете спасти США и доллар, 
не пожертвовав Европой и евро.

Как в ЕС отнеслись к решению Белого 
дома приостановить программы фи-
нансирования иностранных государств 
под эгидой USAID?

Теперь, когда этот огромный чёр-
ный ящик под названием USAID закрыт, 
становится ясно, насколько широ-
ко осуществлялось тайное финанси-
рование: почти все украинские СМИ 

финансировались американской сто-
роной, что обеспечивает доминиро-
вание определённого нарратива в об-
щественном дискурсе. В то же время 
западные СМИ и Госдепартамент США 
в своих заявлениях ссылались на укра-
инские СМИ, то есть, по сути, ссыла-
лись на самих себя. Но то, что мы уви-
дели с USAID, скорее всего, только 
верхушка айсберга, это станет огром-
ным скандалом, когда мы начнём за-
глядывать под все камни.

Как вы оцениваете перспективы урегу-
лирования конфликта на Украине? Воз-
можно ли его завершение в этом году?

Украина проиграла, и у неё нет аб-
солютно никаких шансов избежать по-
ражения. Вопрос в том, насколько ка-
тастрофическими будут последствия 
для украинского народа и будущего 
страны. Возможно, война закончится 
в этом году. Завершение конфликта 
на Украине зависит от военной помо-
щи, предоставляемой Соединёнными 
Штатами и их европейскими союзни-
ками. Как только закончится эта под-
держка, завершатся и боевые действия.

Дональд Трамп настаивает на том, что-
бы страны НАТО увеличили свои воен-
ные расходы до 5% ВВП. Пойдёт ли Бол-
гария в итоге на такой шаг?

Приоритетом Трампа стало увели-
чение денежного потока в США, в том 
числе за счёт военной техники по за-
вышенным ценам. Это очевидно из его 
заявлений, связанных с торговлей. 
В настоящее время у нас серьёзные 
проблемы с дефицитом бюджета, и лю-
бые дополнительные расходы только 
увеличат его ещё больше. Поэтому сей-
час мы не согласны с увеличением рас-
ходов на оборону (президент Болгарии 
ранее сказал, что страна не сможет по-
высить расходы до 5%. — «Известия»).

Путин призвал разобраться с незаконными 
свалками в Калужской области

В ласти Калужской области должны решить проблему перегруженности 
городского транспорта, разобраться с незаконными свалками и увели-

чить число врачей. На это обратил внимание Владимир Путин 11 февраля 
на встрече с губернатором региона Владиславом Шапшой. Власти в обла-
сти активно помогают бойцам СВО и их семьям. В частности, в регионе бу-
дет работать центр реабилитации для военнослужащих.

Одной из главных задач для местной власти в Калужской области оста-
ётся помощь бойцам СВО и их семьям: сегодня на региональном уровне 
принято более 30 мер поддержки. В зону спецоперации регион передал 
почти 4,5 тыс. т гуманитарных грузов. Кроме того, в области появится 
центр реабилитации для военнослужащих на 110 мест. Калужская об-
ласть помогает и подшефному городу Первомайску в ЛНР, где уже уда-
лось восстановить водоснабжение и отопление.

Число школьников в Калужской области за пять лет выросло на 12 тыс. 
Число учеников, которые занимаются во вторую смену, сократилось 
до 5% — в том числе благодаря тому, что дополнительно построили де-
вять школ. За два года откроется ещё четыре. Кроме того, в области в 2025-
м хотят открыть школу балета руководителя «Имперского русского бале-
та» Гедиминаса Таранды. «Про ремонты не забывайте», — сказал президент.

Он поинтересовался, что власти планируют сделать в области дере-
вопереработки, и высказался в поддержку российских лесопереработ-
чиков. Владислав Шапша сообщил, что в регионе открывается уже чет-
вёртый завод по глубокой переработке низкокачественной древесины. 
«Очень хорошо, потому что нужно поддержать тех, кто работает в этой 
сфере, имея в виду, что есть сложности на мировых рынках и с реализа-
цией продукции. Поэтому нам, конечно, нужна переработка внутри стра-
ны, что, собственно говоря, отвечает нашим стратегическим целям», — 
сказал президент.

Все предприятия иностранных автокомпаний, работавшие в Калуж-
ской области, уже принадлежат российским инвесторам и возобновили 
производство с середины 2024 года, добавил Владислав Шапша. «Когда 
остановился автомобильный кластер — а это 30 взаимосвязанных пред-
приятий, это 10 тыс. человек рабочего персонала, Volkswagen, Peugeot-
Citroen и Volvo, три гранда, — мы не опустили руки. [...] По результатам 
прошлого года у нас 13 тыс. автомобилей было выпущено», — сказал он.

Владимир Путин затронул экологические проблемы региона: в част-
ности, речь идёт про 222 незаконные свалки. Среди других сложностей — 
перегруженность городского транспорта и необходимость увеличения 
числа врачей в области. Владислав Шапша, чей первый губернаторский 
срок истекает в сентябре, пообещал, что всё будет сделано, и заявил о го-
товности продолжать работу на посту главы.
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РФ освободила осуждённого американца Марка Фогеля — что это значит для будущего             процесса урегулирования украинского кризиса
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значительный прогресс. Ранее Дональд 
Трамп неоднократно говорил о контак-
тах с президентом РФ Владимиром Пу-
тиным. В Кремле пока не подтвердили 
их разговора, но и не опровергли его. 
Трамп в последнее время несколько раз 
заявлял о готовности встретиться с рос-
сийским лидером «в любое время», ког-
да ему будет удобно. Но и здесь подход 

хозяина Овального кабинета вызывает 
вопросы. С одной стороны, он подчёр-
кивает, что у него, в отличие от Байде-
на, сложилось хорошее и прагматичное 
взаимодействие с президентом Рос-
сии. Одновременно с этим он допуска-
ет жёсткие меры — больше санкций про-
тив РФ, если она не согласится на сделку 
по Украине.

Трамп ведёт диалог и с украинской 
стороной. Накануне американский 
лидер заявил, что Киев должен воз-
местить потраченные на военную по-
мощь средства и его устраивает ва-
риант с передачей США украинских 
редкоземельных металлов на сумму 
$500 млрд. Хотя раньше он говорил все-
го о $500 млн. По его словам, Киев го-
тов пойти на такую сделку. На Банковой 
же говорят, что это будет сделано ещё 
и в обмен на гарантии безопасности.

При этом Зеленский сказал, что го-
тов к переговорам с Россией, если США 
и Европа «не бросят его». На этой неде-
ле Киев с официальным визитом дол-
жен посетить министр финансов США 
Скотт Бессент. Ожидается, что он бу-
дет обсуждать возможность передачи 
Украиной природных ресурсов в обмен 
на финансовую помощь.

Так или иначе, всё это указывает 
на то, что, даже если процесс урегу-
лирования конфликта на Украине ещё 
официально не запущен и имеет ряд 
подводных камней, есть перспектива 
обстоятельного диалога и перегово-
ров между Россией и США по вопросу 
разрешения украинского конфликта.

— Пока какие-либо подробности 
обмена не раскрываются, но то, что 
сделка была заключена с новой ад-
министрацией США, которая нахо-
дится у власти четвёртую неделю, 
свидетельствует о большом перего-
ворном потенциале и умении людей 
в Белом доме найти общие точки со-
прикосновения с Москвой. При этом 
характерно, что российская сторона 
отвечает на подобные жесты взаимно-
стью, — заявил в беседе с «Известия-
ми» аналитик Центра средиземномор-
ских исследований НИУ ВШЭ Тигран 
Мелоян.

Как правило, нормализация 
отношений носит поэтап-
ный характер и во многом 
зависит от заинтересован-
ности всех участников, по-
этому такой шаг по праву 
можно принять за точку 
отсчёта на пути к норма-
лизации между РФ и США. 
Однако не менее важно, 
удастся ли сохранить этот 
тренд в будущем, резюмировал 
эксперт.

Отдать Газу
ХАМАС боится потерять влияние в эксклаве

Альберт Калашян

Р ешение ХАМАС отложить освобож-
дение удерживаемых в Газе залож-

ников может быть связано с трудностя-
ми выполнения второго этапа сделки. 
Сказываются и агрессивные заявления 
американского президента Дональда 
Трампа, который выразил полную под-
держку Израилю. В этих условиях во-
енное крыло движения в Газе может 
видеть в продолжении переговоров 
не гарантию безопасности, а угро-
зу собственной ликвидации. Тем вре-
менем израильский премьер Нета-
ньяху угрожает возобновить боевые 
действия, если заложники не будут ос-
вобождены в установленные сроки. 
ЦАХАЛ заявил о повышении уровня бо-
еготовности и об отмене отпусков для 
военных Южного командования. Па-
раллельно в палестинском движении 
обвиняют Израиль в нарушении гума-
нитарного протокола сделки: с момен-
та начала перемирия в эксклав въехало 
8,5 тыс. грузовиков с помощью, в то вре-
мя как должно было поступить 12 тыс.

Израиль возобновит военные дей-
ствия в секторе Газа, если ХАМАС 
не освободит заложников к полудню 
15 февраля, заявил премьер-министр 
страны Нетаньяху по итогам совеща-
ния военно-политического кабинета.

Ранее израильские военные объ-
явили о повышении боеготовности 
и об отмене отпусков для бойцов Юж-
ного командования. Это произошло 
после того, как ХАМАС неожиданно 
отложил освобождение удерживае-

мых в Газе заложников, которые долж-
ны были вернуться домой 15 февраля. 
В движении заявили, что причиной за-
держки стало нарушение Израилем гу-
манитарных условий соглашения.

Тем временем посредники, в том чис-
ле представители арабских стран, при-
зывают Израиль разрешить доставку 
гуманитарной помощи в Газу, сообща-
ют источники телеканала Al-Arabiya.

По словам Усамы Хамдана, одно-
го из руководителей ХАМАС, Изра-
иль не выполнил 90% гуманитарно-
го протокола соглашения. А глава 
пресс-службы правительства в секто-
ре Газа Исмаил Аль-Тавабта заявил, что 
из-за задержки ввоза 60 тыс. времен-
ных жилищ и 200 тыс. палаток десят-
ки тысяч палестинцев остаются на от-
крытом воздухе.

Всего с момента начала сдел-
ки в Газу вошло 8,5 тыс. грузовиков 
с гуманитарной помощью, в то вре-
мя как должно было поступить 12 тыс. 
В северную часть эксклава прибыло 
2,9 тыс. грузовиков вместо 6 тыс. Этот 
дефицит не позволяет наладить гума-
нитарную ситуацию в Газе.

Стоит отметить, что под угрозой те-
перь и судьба удерживаемого в плену 
гражданина РФ Александра Труфано-
ва. Ранее замглавы политбюро ХАМАС 
Муса Абу Марзук говорил «Известиям», 
что Александр вскоре будет освобож-
дён. Действительно, он числился сре-
ди тех, кого должны были отпустить 
из Газы в рамках первого этапа сделки. 
Предполагалось, что эта стадия согла-
шения продлится до 1 марта.

В соответствии с условиями сдел-
ки в последний день первого этапа 
ХАМАС вернёт тела восьми погибших 
заложников из 33 пленных. При этом 
Марзук ранее уточнил, что Александр 
Труфанов не ранен, он в порядке.

Ситуацию осложняют резкие заяв-
ления президента США о выдавлива-
нии палестинцев в Иорданию и Египет. 
Ранее по итогам переговоров с премье-
ром Израиля Биньямином Нетаньяху 
Дональд Трамп сказал, что сектор Газа 
перейдёт под контроль Штатов. Амери-
канский президент отметил, что экс-
клав может стать «ближневосточной 
Ривьерой», но при этом оттуда нужно 
переселить около 2 млн жителей. Араб-
ские страны раскритиковали предло-
жение США.

По словам заместителя председа-
теля Ассоциации российских дипло-
матов, профессора НИУ ВШЭ Андрея 
Бакланова, второй этап сделки может 
проигнорировать интересы военно-
го крыла ХАМАС. Поэтому движение 
будет притормаживать реализацию, 
чтобы участвовать в качестве действу-
ющих лиц более крупного диалога, ко-
торый в настоящее время налажива-
ется.

— Одна сделка накладывается 
на другую, и тут могут быть довольно 
существенные задержки, потому что 
одни и те же люди решают два совер-
шенно разных вопроса. Один связан 
со стратегией, а другой — с выполне-
нием тех конкретных договорённостей, 
к которым уже один раз приходили, — 
сообщил Андрей Бакланов.

В настоящее время судьба второй 
фазы соглашения остаётся неопре-
делённой. Под угрозой — освобожде-
ние оставшихся заложников и вывод 
израильских войск. По заявлениям 
представителей ХАМАС, переговоры 
по этому этапу уже начались. Одна-
ко еврейское государство, по мнению 
израильской газеты Haaretz, не гото-
во продвигаться дальше в реализации 
соглашения, что ставит под сомнение 
дальнейшее развитие ситуации.

Дельные партнёры
A Таким образом, Россия пе-

реориентируется на часть 
мира, которая развивается более бы-
стрыми темпами. Об этом не раз гово-
рил и президент Владимир Путин. На-
пример, в декабре на форуме «Россия 
зовёт!» он отмечал: «Мы естествен-
ным образом ориентируемся туда, где 
мы наблюдаем рост, где увеличивается 
количество наших партнёров, не огля-
дывающихся на окрики со стороны».

По словам главы государства, РФ 
этим занимается с 2000-х, а санкции 
лишь ускорили этот процесс.

В исследовании РАН отмечает-
ся, что главным двигателем экономи-
ки стран ЕАЭС станет развитие рын-
ка труда — государствам требуется 
повышать производительность. Сде-
лать это можно благодаря техноло-
гическим улучшениям и мотивации. 
Также важна динамика численности 
занятого населения. К слову, в России 
безработица уже находится на рекор-
дно низком уровне в 2,3%.

Страны ЕАЭС выигрывают за счёт 
того, что между ними открыты гра-
ницы: люди могут свободно передви-
гаться и находить работу там, где они 
будут востребованы, полагает до-
цент Государственного университета 
управления Галина Рязанова. В итоге 
занятость во всех странах объедине-
ния растёт.

Второй важный элемент, который 
должен поддержать экономику стран 
объединения, — развитие обрабаты-
вающей промышленности и сельско-
го хозяйства, считает заведующая 
кафедрой международных экономи-
ческих отношений Южно-Российско-
го института управления Президент-
ской академии Татьяна Подольская. 
Государства и так выступают лидера-

ми по добыче минеральных удобрений, 
нефти, газа и урана — использование 
этих элементов позволит ускорить 
развитие ВВП.

В частности, Россия переориенти-
рует экспорт своих энергоресурсов 
на Восток. С 10 февраля Китай ввёл 
пошлины 15% на американский сжи-
женный природный газ и уголь — это 
делает поставки из РФ в КНР более 
востребованными.

Третий фактор — удобное географи-
ческое положение, которое позволяет 
странам ЕАЭС обеспечивать транзит-
ные потоки друг с другом и между За-
падом и Востоком.

Дальнейшая взаимная интеграция 
также поддержит экономику в союзе. 
Товарооборот между странами-участ-
ницами уже сейчас растёт — за де-
сять месяцев 2024-го он увеличился 
почти на 10% и составил $78,6 млрд, 
говорил ранее «Известиям» замми-
нистра экономики Дмитрий Вольвач.

В то же время экономика Евросо-
юза замедляется. В первую очередь 
из-за энергокризиса и подорожания 
электроэнергии. По словам Татьяны 
Подольской, спасти страны еврозоны 
от рецессии к 2030-м годам сможет 
разве что возобновление импорта де-
шёвых российских энергоресурсов. 
Акцент на «зелёную» энергетику ЕС 
не поможет, так как ресурсы из воз-
обновляемых источников обходят-
ся европейцам на 30–40% дороже, 
чем конкурентам из Азии и Америки 
из-за географического положения, до-
бавила она.

Кроме того, рост ВВП еврозоны 
затормаживают внешняя политика 
американского президента Дональда 
Трампа и новый виток торговых войн. 
Вероятно, США продолжат угрожать 

введением пошлин и под этим пред-
логом будут настаивать на том, чтобы 
ЕС уменьшил свою зависимость от КНР 
как поставщика и рынка сбыта, писа-
ли ранее «Известия».

Помимо этого, сейчас одним 
из ключевых факторов роста эконо-
мики во всех частях мира выступает 
цифровизация. Вот только ЕС и ЕАЭС 
по-разному развиваются в этом на-
правлении.

— В Евросоюзе высокий уровень 
развития финансовых технологий, 
искусственного интеллекта, автома-
тизации. Однако этот рост заторма-
живается из-за жёсткого регулирова-
ния — в частности, значимых налогов 
на цифровые компании. Сами пред-
приятия, в том числе во избежание та-
ких сборов, перевозят свои разработ-
ки за пределы еврозоны — в США или 
в Азию, — пояснил заведующий кафе-
дрой государственных и муниципаль-
ных финансов РЭУ им. Г.В. Плеханова 
Михаил Косов.

Прогноз РАН по росту ВВП стран 
ЕАЭС на 4,5% ежегодно выглядит по-
зитивно, говорят эксперты. Например, 
ожидания российского Минэка гораз-
до скромнее: до 2027 года там ожидают 
увеличения не более чем на 2,8%. Впро-
чем, власти всегда более сдержан-
ны в своих оценках: на 2024-й Минэк 
ждал роста ВВП России в 3,9%, а в ито-
ге он составил 4,1%.

Увеличение экономики стран ЕАЭС 
на 4,5% возможно, если не реализует-
ся ряд рисков. Среди них — геополи-
тическая обстановка в регионе и мире, 
в частности новые санкции в отношении 
России и Белоруссии, а также межгосу-
дарственные конфликты между Азер-
байджаном и Арменией, перечислила 
завкафедрой международного бизнеса 
Финансового университета при прави-
тельстве РФ Марина Амурская.

Кроме того, сейчас Россия и другие 
государства союза всё же остаются 
зависимыми от импорта технологий, 
акцентировала Татьяна Подольская. 

Запрет на поставку высокотехно-
логичного оборудования и разра-
боток подразумевает создание 
наших аналогов, что требует вре-
мени и инвестиций.

Новости 

Большие отставки
Почему президент Румынии покидает свой пост

Кирилл Фенин

Н а фоне политического кризиса в Ру-
мынии растёт рейтинг кандидата 

в президенты Кэлина Джорджеску, ко-
торый выступает за восстановление ди-
алога с Москвой. Его поддержка увели-
чилась до 37%. Ранее действующий глава 
государства Клаус Йоханнис решил по-
кинуть пост из-за того, что оппозиция 
в парламенте инициировала его импич-
мент. О том, повлияет ли кризис внутри 
республики на внешнюю политику Бу-
хареста и почему Москва заинтересо-
вана в нормализации связей с Румыни-
ей, — в материале «Известий».

Президент Румынии Клаус Йохан-
нис заявил о решении уйти в отставку 
12 февраля. Он сделал это из-за угрозы 
импичмента, который ранее был выдви-
нут на рассмотрение парламента страны. 
Исполнять обязанность главы государ-
ства будет спикер сената Илие Боложан.

— Через несколько дней румынский 
парламент проголосует за моё отстра-
нение, и Румыния вступит в кризис... 
Все эти усилия будут иметь послед-
ствия как внутри страны, так и, к со-
жалению, за её пределами, — сказал 
Йоханнис. — Чтобы уберечь Румынию 
и румынских граждан от этого кризи-
са, от этого ненужного и негативного 
развития событий, я ухожу в отставку 
с поста президента Румынии.

Напомним, что срок полномочий Йо-
ханниса истёк ещё в декабре 2024 года, 
однако Конституционный суд разрешил 
ему исполнять обязанности главы госу-
дарства до избрания преемника. В ян-
варе партии «Альянс за объединение 
румын», «Спасите Румынию» и Партия 
молодых людей запустили процедуру 
импичмента президента. Хотя у иници-
аторов отстранения лишь 35% голосов 
в нижней палате, непопулярность Йо-
ханниса и сомнительное продление его 
полномочий могли привести к тому, что 
законодатели поддержали бы отстра-
нение главы государства. В частности, 
за импичмент высказалась даже про-
европейская партия «Союз спасения Ру-
мынии». Основная причина его слабого 
рейтинга в том, что он ассоциируется 
с социально-экономическими неудача-
ми, а также с тем, что ему продлили пол-
номочия, отменив второй тур выборов.

Первый состоялся в ноябре. Победил 
независимый кандидат Кэлин Джор-
джеску с 22,94% голосов, на втором ме-
сте — глава правоцентристской пар-

тии «Союз спасения Румынии» Елена 
Ласкони (19,18%). Второй тур был назна-
чен на 8 декабря. Джорджеску называ-
ли пророссийским политиком, в то вре-
мя как Ласкони призывала не допустить 
смены политического курса страны.

После этого президент Йоханнис рас-
секретил информацию с заседания Выс-
шего совета обороны страны (SRI). Со-
гласно этому документу, продвижение 
Джорджеску в TikTok обошлось примерно 
в €1 млн. Сам кандидат в президенты ут-
верждал, что не потратил ни цента. В SRI 
также заявили о якобы возможном рос-
сийском вмешательстве в выборы. Пресс-
секретарь президента РФ Дмитрий Пе-
сков назвал обвинения в адрес Москвы 
«беспочвенными и голословными».

В начале декабря Конституционный 
суд Румынии аннулировал результаты 
первого тура выборов из-за «очевид-
ных нарушений избирательного про-
цесса», включая манипуляции и дезин-
формацию. Ряд изданий опубликовал 
информацию о том, что продвижение 
Джорджеску в TikTok финансирова-
ла проевропейская Национально-ли-
беральная партия Румынии, этот факт 
был установлен по результатам нало-
говой проверки.

В начале 2025 года в стране прош-
ли акции против отмены итогов выбо-
ров. На улицы Бухареста вышли около 
100 тыс. человек, заявили тогда в оппо-
зиции. Новые выборы президента Ру-
мынии назначили на 4 мая, второй тур 
в случае необходимости пройдёт 18 мая. 
Согласно результатам свежего опроса 
агентства CURS, после отмены резуль-
татов президентских выборов под-
держка Джорджеску выросла до 37%, 
а Елены Ласкони — упала до 7%. За вто-
рое место соперничают примар Буха-

реста Никушор Дан и бывший спикер 
сената Крин Антонеску, которого вы-
двинули проевропейские партии.

Уход президента Йоханниса серьёз-
ного влияния на избирательную кам-
панию не окажет, хотя продление его 
полномочий вызвало недовольство. Ре-
шение о допуске кандидатов на выборы 
принимает не президент, а Конституци-
онный суд, сказал «Известиям» доцент 
РГГУ Вадим Трухачёв.

Итоги будущих президентских вы-
боров во многом покажут отношение 
избирателей к членству Бухареста 
в НАТО. Румыния стала членом военно-
политического блока в 2004 году, а пе-
ред этим полностью поддержала поли-
тику Запада в отношении конфликтов 
в Боснии и Герцеговине, Косово, Афга-
нистане и Ираке. С момента вступления 
Румынии происходило постоянное на-
ращивание в этой стране сил и средств 
Североатлантического альянса, кото-
рое активизировалось после 2014 года 
и особенно после начала специальной 
военной операции РФ в феврале 2022-го.

В частности, именно в Румынии 
строится самая крупная база НАТО 
в Европе — сейчас на базе ВВС «Михаил 
Когэлничану» около 3 тыс. солдат бло-
ка, к 2040-му их будет в три раза боль-
ше. К слову, именно с территории ре-
спублики совершают полёты самолёты 
дальнего радиолокационного обнару-
жения стран альянса.

Главную роль в развёртывании воен-
ной инфраструктуры НАТО в Румынии 
играют США. Ещё в 2011 году Вашинг-
тон договорился с Бухарестом о раз-
мещении систем ПРО на территории 
Румынии, база в Девеселу была введе-
на в строй в 2016-м. В октябре 2020 года 
США и Румыния подписали дорож-
ную карту оборонного сотрудничества 
до 2030-го, в которой в качестве приори-
тетов обозначено укрепление кибербе-
зопасности и ВМС. А в сентябре 2024-го 
Вашингтон выделил Румынии кредит 
на $920 млн для закупок вооружений 
и военной техники, а также развития 
собственной оборонной индустрии.

Полный 
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« В РУМЫНИИ 
СТРОИТСЯ СА-
МАЯ КРУПНАЯ 

БАЗА НАТО В ЕВРОПЕ — 
СЕЙЧАС НА БАЗЕ ВВС «МИ-
ХАИЛ КОГЭЛНИЧАНУ» ОКО-
ЛО 3 ТЫС. СОЛДАТ БЛОКА, 
К 2040-МУ ИХ БУДЕТ В ТРИ 
РАЗА БОЛЬШЕ
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Тест доброй волей
РФ освободила осуждённого американца Марка Фогеля — что это значит для будущего             процесса урегулирования украинского кризиса

Фогеля задержали в аэропорту Шереметьево 14 августа 2021 года — при досмотре 
у него нашли наркотики, спрятанные в упаковках от контактных линз 
и картриджах для электронных сигарет
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Команда ФАС
A — По поступившей от СМИ 

информации Федеральная 
антимонопольная служба направит за-
просы участникам рынка, — пообещали 
в ведомстве.

Схожесть стоимости смартфонов 
у различных крупных ритейлеров мо-
жет указывать на координацию эко-
номической деятельности продавцов 
(координация ценообразования) со сто-
роны производителя или импортёра, 
считает глава «Общественной потре-
бительской инициативы» Олег Павлов.

— Это нелегальная практика, про-
тиворечащая законодательству о за-
щите конкуренции. ФАС уже неодно-
кратно выявляла подобные нарушения 
в деятельности российских представи-
тельств иностранных компаний, в том 
числе в 2019 году у Samsung, дикто-
вавшей продавцам цены на телефоны 
и планшеты, — напомнил он.

При этом сами ритейлеры вряд ли 
выступают инициаторами подобной 
координации, так как в условиях паде-
ния продаж смартфонов конкуренция 
за потребителя на рынке очень жёст-
кая и различные скидки, наоборот, по-
зволили бы привлечь больше клиентов, 
считает эксперт.

Если антимонопольный орган видит, 
что конкурирующие субъекты изменя-
ют цены таким образом, что их решения 
выглядят скоординированно, этого до-
статочно для возбуждения дела, отме-
тила гендиректор юридической ком-
пании Enterprise Legal Solutions Анна 
Барабаш. Итогом такого разбиратель-
ства может стать назначение оборотно-
го штрафа в размере от 1 до 15% выручки, 
полученной на рынке, на котором допу-
щено нарушение, отметила она.

— Но чаще всего меры воздействия 
ограничиваются выдачей предписаний 
об устранении нарушения и штрафами 
до 1 млн рублей, — добавила эксперт.

Цены устанавливаются исходя 
из планов по оборачиваемости и мар-
жинальности, а также с учётом анализа 
конкурентной среды, отметили в пресс-
службе МТС.

В условиях параллельного импорта 
товаров брендов, которые официаль-
но покинули российский рынок, ос-
новные факторы — это закупочная цена 
у поставщиков, курс валюты, срок до-
ставки товара, количество товарных 
предложений на зарубежных рынках, 
перечислили в пресс-службе «М.Видео — 
Эльдорадо». Там добавили: стоимость 
устройств определяется глобальной 
рыночной конъюнктурой — в услови-
ях высокой прозрачности цен потреби-
тели быстро находят самые выгодные 
предложения, что заставляет компании 
удерживать стоимость на минимально 
возможном уровне.

— Нам неизвестно о какой-либо ко-
ординации цен, — подчеркнули в пресс-
службе организации.

Цены диктуют конкретные постав-
щики-дистрибьюторы, это происходит 
с того момента, когда многие произво-
дители прекратили поставки на россий-
ский рынок, рассказал источник, близ-
кий к одному из продавцов электроники. 
Сами дистрибьюторы утверждают, что 
говорить о сговоре преждевременно.

— Одинаковые цены говорят о двух  
возможных вариантах. Первый — на  
складах ещё не сформировались доста-
точные запасы смартфонов этой моде-
ли, а второй — стоимость товара ещё 
не успела размыться, поскольку он толь-
ко-только появился на рынке, — отмети-
ли в «Марвел-Дистрибуции». — То есть ис-
ходные поставщики, которых на самом 
деле не так много, пока отталкиваются 
от рекомендованных розничных цен.

Вероятно, антимонопольное ведом-
ство хочет выяснить, существует ли 
картельный сговор, добавили в компа-
нии.

— Но это крайне маловероятно с учё-
том сильной конкуренции между основ-

ными торговыми сетями, которые совер-
шенно не заинтересованы в подобных 
схемах. Поэтому говорить о какой-либо 
координации, на наш взгляд, не следует, 
скорее всего, мы видим влияние объек-
тивной рыночной конъюнктуры, — счи-
тают в «Марвел-Дистрибуции».

Поставки в Россию по-прежнему 
приостановлены, Samsung не приняла 
никакого решения об их возобновле-
нии, сообщили «Известиям» в компании.

Samsung не единственный крупный 
мировой производитель смартфонов, 
который привлекает внимание ФАС. На-
пример, в 2017 году ведомство обвини-
ло Apple в координации цен на ряд мо-
делей iPhone. После разбирательства 
американский производитель упла-
тил небольшой штраф. Ранее ФАС при-
знала МТС и «ВымпелКом» нарушите-
лями закона «О защите конкуренции» 
из-за установления идентичных опто-
вых цен на iPhone 4.

Если бы в роли координаторов вы-
ступали российские компании, кото-
рые ввозят технику Samsung по ка-
налам параллельного импорта, цены 
разнились бы существенно, полагает 
партнёр Comnews Research Леонид Ко-
ник. Это заметно на примере iPhone — 
производитель ушёл с рынка РФ, и раз-
брос цен, например на модель iPhone 
16 с двумя сим-картами и минималь-
ной памятью 128 Гб, составляет более 
20 тыс. — от 72 999 до 94 299 рублей, от-
метил эксперт.

Часть ритейлеров при этом прово-
дит совершенно одинаковые акции — 
«дарят» покупателям нового Galaxy 
S25 беспроводные наушники, добавил 
гендиректор TelecomDaily Денис Кусков. 
Несмотря на то что ФАС постоянно вы-
являет ценовую координацию, попытки 
согласовать стоимость между продав-
цами повторяются, добавил он. Такая 
практика выгодна ритейлерам, не жела-
ющим терять выручку, — в случае сгово-
ра человеку просто некуда идти за более 
дешёвым предложением, добавил он.

Впрочем, на маркетплейсах мож-
но найти Samsung Galaxy S25 дешевле, 
чем в классических торговых сетях. На-
пример, на Wildberries «Известия» об-
наружили S25 с памятью 256 Гб менее 
чем за 93,5 тыс., на Ozon есть предло-
жения менее 90 тыс. рублей. Но, несмо-
тря на низкие цены, покупать на мар-
кетплейсах электронику хотят далеко 
не все, сказал гендиректор TelecomDaily 
Денис Кусков.

За рубежом цены на Samsung Galaxy 
S25 также не сильно различаются — 
в этом «Известия» убедились, сравнив 
его стоимость на американском Walmart 
и на сайтах сотовых операторов США. 
Но для западных антимонопольных 
органов такое единство цен не явля-
ется поводом для проведения рассле-
дований — там рекомендация рознич-
ной цены производителем стандартная 
и приемлемая практика, отметил веду-
щий аналитик Mobile Research Group 
Эльдар Муртазин. В России же это счи-
тается координацией цен и квалифици-
руется как нарушение антимонопольно-
го законодательства, объяснил он.

По мнению эксперта, норма, запре-
щающая рекомендовать цену, устаре-
ла. Рынок в РФ конкурентный, в цено-
вом ориентире как таковом нет ничего 
плохого, к тому же стоимость снижает-
ся за счёт бонусов и кешбэков от про-
давцов, добавил он.

Трасса и готово
В России планируют построить 500 хабов для зарядки электрокаров

A В соответствии с програм-
мой развития электротранс-

порта станции должны размещаться 
на расстоянии не менее 100 км. Все трас-
сы федерального значения на подъезде 
к крупным населённым пунктам плани-
руется включить в периметр програм-
мы, уточнили в «ВЭБ.РФ».

— Проекты по развитию электро-
транспорта включают даже запуск 
междугородных электробусов. Элек-
трокары в скором будущем смогут ез-
дить между Москвой, Ярославлем, 
Ростовом-на-Дону, Казанью и Санкт-
Петербургом, что сейчас почти не-
возможно из-за трудностей с заряд-
кой, — рассказал «Известиям» эксперт 
направления «Народный фронт. Анали-
тика» Пётр Шкуматов.

Дальность пробега бюджетных элек-
трокаров не превышает 250–300 км, 
и без зарядной инфраструктуры они 
концентрируются пока только в круп-
ных городах, отметил эксперт.

В качестве приоритетных направле-
ний для развития объектов дорожного 
сервиса, которые могут включать ЭЗС, 
рассматриваются трассы М8 «Холмого-
ры», М4 «Дон», М12 «Восток» и М11 «Нева», 
говорится в ответе Минтранса на пись-
мо председателя комитета Совета Фе-
дерации по регламенту Вячеслава 
Тимченко (есть в редакции). Вопрос раз-

вития ЭЗС на ключевых туристических 
направлениях ранее рассматривался 
на круглом столе в СФ.

Создание быстрой зарядной инфра-
структуры, в том числе на указанных 
трассах, активно обсуждается бизнес-
сообществом в диалоге с ведомствами. 
Это сложный вопрос, так как инвесто-
рам для окупаемости проектов необхо-
димо обеспечить рост зарядных сессий 
в шесть–восемь раз в сутки по сравне-
нию с нынешним уровнем. Затраты 
на один хаб на десять машин состав-
ляют более 100 млн рублей, добавили 
в «ВЭБ.РФ».

Таким образом, стоимость всего про-
екта из 500 хабов может составить око-
ло 50 млрд рублей.

— В России растёт число владельцев 
электромобилей. Одновременно с этим 
мы отмечаем увеличение внутренне-
го турпотока, — рассказал «Известиям» 
член Совета Федерации Олег Земцов.

По информации агентства «Авто-
стат», в 2024 году продано 17 805 новых 
электрокаров, что на 26,4% больше уров-
ня 2023-го (14 089). Лидером рынка стал 
китайский бренд Zeekr, реализовав-
ший 7623 машины в РФ, правда, все они 
ввезены по параллельным схемам. Вто-
рое место удерживает «Москвич 3e» — 
1796 электрокаров, а третье — Evolute 
(1226). Всего же в нашей стране зареги-

стрировано около 60 тыс. электрокаров, 
что составляет менее 1% от общего пар-
ка машин. При этом на данный момент 
введено в строй только 7,4 тыс. пунктов 
зарядки, а этого недостаточно.

«Известия» направили запросы 
в Минтранс, Минпромторг и Минэко-
номразвития.

— Несмотря на то что доля электро-
мобилей в России ещё не превышает 1% 
от общего количества легковых машин, 
популярность этого вида транспорта 
стабильно увеличивается, — рассказал 
«Известиям» глава «Общественной по-
требительской инициативы» Олег Пав-
лов. — И необходимо обеспечивать для 
них сопутствующую инфраструктуру.

Электротранспорт в существующих 
реалиях не слишком удобен для даль-
них путешествий, отметил вице-пре-
зидент Национального автомобильно-
го союза, автоэксперт Антон Шапарин.

— Дело не только в количестве, 
но и в наличии нескольких разных стан-
дартов зарядок, — сказал он «Известиям».

Так как электрокары развиваются 
на разных рынках неодинаково, в мире 
появилось несколько параллельных 
друг другу стандартов для зарядных 
систем — американский, европейский, 
японский и китайский. В Россию боль-
шое количество электрокаров ввозится 
бессистемно, и на дорогах оказались ты-

сячи единиц, которым необходимы раз-
ные системы, отмечает эксперт.

— Бывают случаи, когда владелец 
Zeekr не может зарядить машину, по-
тому что на пункте нет разъёма GB/T, — 
продолжил Антон Шапарин. — Есть пе-
реходники, но они порождают глюки 
в программном обеспечении. В резуль-
тате станция снижает мощность, и вме-
сто быстрой получасовой зарядки вла-
делец вынужден ждать несколько часов, 
прежде чем его электрокар сдвинется 
с места.

Как рассказали в «Ростехе», новые 
ЭЗС на 60 и 150 кВт оборудованы разъё-
мом GB/T (для китайских электромоби-
лей). В рамках доработок программного 
обеспечения ЭЗС получают обновлён-
ные протоколы зарядки.

— Есть вопросы к экономике таких 
пунктов, — рассказал Пётр Шкуматов. — 
Цена энергии на таких хабах колеблет-
ся в районе 20 рублей, а на некоторых 
ЭЗС достигает уже 22–23 рублей за 1 кВт. 
По затратам на поездку это сопостави-
мо с легковой машиной, которая тратит 
на трассе 6–7 л бензина.

Электрокары в существующих реа-
лиях выгодны людям, живущим в соб-
ственных домах. Они заряжают ма-
шины по ночному тарифу за 2,7 рубля 
за 1 кВт·ч от домашней электросети 
и ездят по 150–200 км в течение дня, от-
метил эксперт. По его подсчётам, при 
такой эксплуатации можно в год эконо-
мить около 300 тыс. рублей на топливе.

В целом без государственной под-
держки зарядные станции на трассах 
убыточны для бизнеса, считает автоэк-
сперт Игорь Моржаретто. По его словам, 
если при господдержке увеличить их ко-
личество, то трафик подрастёт, но здесь 
важно не спешить и развивать инфра-
структуру сбалансированно. Зачастую 
электрокар — это третий автомобиль 
в семье, и он используется в основном 
в городах на коротких расстояниях. Для 
дальних выездов владельцы пересажи-
ваются на обычные автомобили с дви-
гателями внутреннего сгорания.

Запланированного количества стан-
ций, конечно, недостаточно, уже в не-
которых местах скапливаются очере-
ди на зарядку, добавил Пётр Шкуматов. 
По его словам, государство может дать 
первый импульс в виде субсидий и льгот 
для развития сети. Именно так посту-
пают в Китае, где ЭЗС уже 2,5 млн, а ко-
личество электрокаров приближается 
к 25 млн штук. Рост количества заряд-
ных станций может подстегнуть не толь-
ко продажи электромашин, но и раз-
витие автопромышленности, считает 
эксперт.

Авансовое продолжение
Траты казны в январе могут привести к росту ключевой ставки

Милана Гаджиева

О пережающие траты бюджета в янва-
ре могут стимулировать ЦБ поднять 

ключевую ставку в феврале, полагают 
эксперты. В первый месяц власти уже из-
расходовали более 10% от запланирован-
ного на год — 4,4 трлн, предварительно 
оценил Минфин. Это выше прошлогод-
него значения в полтора раза. Из-за уси-
ленных трат и отстающих от них доходов 
в начале года сложился дефицит казны 
в 1,7 трлн. Это больше всего плана по не-
достаче на год. Причины — в авансирова-
нии госконтрактов и индексации соцвы-
плат. Впрочем, в Минфине обещают, что 
к концу квартала ситуация выровняется.

За первый месяц 2025-го бюджет сло-
жился с дефицитом в 1,7 трлн рублей 
(0,8% ВВП), следует из предварительной 
оценки исполнения бюджета Минфи-
на. Это на 42% выше ожидаемой по ито-
гам года недостачи в 1,2 трлн (0,5% ВВП). 
И в 16 раз выше уровня 2024-го за анало-
гичный период (124 млрд).

Всего в январе власти потратили 
из федеральной казны почти 4,4 трлн 
рублей — больше 10% от всех заплани-
рованных расходов на год (41,5 трлн). Эта 
сумма в 1,7 раза выше показателя 2024-го 
за аналогичный период.

Ускорение расходов в начале года 
связано с тем, что государство опера-
тивно заключало контракты с подряд-
чиками и перечисляло авансы по ним, 
объяснил Минфин. При этом в ведом-
стве не ожидают, что по итогам квар-
тала будут существенные отклонения 
от прогноза — то есть всё идет по плану.

Вместе с тем часть расходов это-
го года профинансировали за счёт до-
полнительных нефтегазовых поступле-
ний конца 2024-го, отмечает Минфин. 
То есть деньги поступили по факту ещё 
в прошлом году, но их тогда не учли, 
а потратили только сейчас. Это было 
нужно, чтобы поддержать бюджет 
в этом году на фоне возможного увели-
чения ключевой ставки и последующе-
го роста обязательств казны.

Доходы бюджета за январь так-
же обогнали прошлогодние значения, 
но всего на 11,4% (а расходы, напомним, 
выросли на 73,6%). Поступления со-
ставили 2,7 трлн из запланированных 
на год 40,3 трлн.

По оценке ведомства, большая часть 
пришлась на платежи, не связанные 
с нефтью и газом: в основном это нало-
ги на добавленную стоимость, прибыль 
и доходы, а также акцизы и пошлины. 
Они достигли 1,9 трлн, немного превы-
сив план на начало года. Вместе с тем по-
ступления по одной из крупнейших ста-
тей — НДС — незначительно снизились 
в связи с ускоренным возмещением 
сбора в первый месяц (если у компании 
была переплата, но она доказала, что пе-
речислила излишнюю сумму в бюджет), 
пояснили в министерстве.

Увеличились в январе и нефтегазо-
вые доходы — на 17%, до 790 млрд. В Мин-
фине объяснили это ростом курса дол-
лара и цен на газ.

В целом же в ведомстве ожидают, что 
при такой динамике поступления каз-
ны могут превысить годовой план. До-
полнительные сырьевые платежи на-
капливаются в ФНБ, а впоследствии 
направляются на покрытие недоста-

чи — это делает бюджет более устой-
чивым к колебаниям.

Рост расходов в январе по сравнению 
с тем же периодом 2024 года связан с вве-
дением упрощённого механизма аван-
сирования госконтрактов и расчётов 
за работы и товары, объяснила доцент 
кафедры государственных и муници-
пальных финансов РЭУ им. Г.В. Плеха-
нова Алла Чалова. Кроме того, Минфин 
усиливает контроль над сроками заклю-
чения контрактов, что также ускорило 
темпы трат, добавила она.

Увеличение расходов по госконтрак-
там связано, в частности, с ростом ру-
блёвых издержек на закупку импортного 
сырья, оборудования и комплектующих, 
отметил кандидат экономических наук 
Андрей Бархота. Чтобы выполнить те же, 
что и раньше, задачи, компаниям теперь 
нужно больше денег.

Кроме того, в начале года индексиру-
ются социальные выплаты, а также пере-
числяются деньги регионам, подчеркну-
ла ведущий аналитик Freedom Finance 
Global Наталья Мильчакова.

Ускоренное расходование госсредств 
увеличивает денежную массу и внутрен-
ний спрос. В условиях нехватки кадров 
это оказывает дополнительное давление 

на цены и может ослаблять эффект клю-
чевой ставки, считает руководитель от-
дела макроэкономического анализа ФГ 
«Финам» Ольга Беленькая.

Также для инфляции важна стати-
стика по доходам бюджета — они растут, 
но не так сильно из-за списания долгов 
по бюджетным кредитам регионам, по-
лагает директор Центра региональной 
политики ИПЭИ Президентской акаде-
мии Владимир Климанов. А это, в свою 
очередь, тоже оказывает дополнитель-
ное давление на рост цен.

Если аналогичный темп роста расхо-
дов бюджета сохранится, то инфляция 
вряд ли опустится ниже 9,5%, несмотря 
на любой уровень процентных ставок, 
уверен Андрей Бархота. Более того, в сег-
менте продовольственных товаров ин-
декс цен будет двузначным, а в индустри-
ях с высокой зависимостью от импорта 
инфляция может и вовсе превысить 25%.

По данным Росстата, инфляция в РФ 
в конце января уже превысила 10% в го-
довом выражении.

— Воздействие ускоренного финанси-
рования январских расходов федераль-
ного бюджета, вероятно, повлияет на ре-
шение Банка России и мотивирует его 
как минимум сохранить ставку, — счи-
тает Алла Чалова.

По мнению Андрея Бархоты, с учё-
том данных по бюджету 14 февраля ре-
гулятор даже может поднять ключевую 
на 2 п.п. с нынешних 21%.

Она может увеличиться до 22%, про-
гнозирует, в свою очередь, экономист 
Алексей Кричевский.

По итогам года дефицит казны, веро-
ятно, превысит план, считает Алла Ча-
лова. Основные факторы — рекордные 
расходы на национальную оборону, со-
циальную политику и обслуживание го-
сударственного долга, который подоро-
жает на фоне повышения ставок.

По прогнозу Натальи Мильчаковой 
из Freedom Finance Global, в конце года 
недостача бюджета может оказаться 
в рамках 0,6% ВВП, то есть чуть выше 
ожидаемых Минфином 0,5%.
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составил официальный курс евро 12 февраля. 
Это минимум с 12 ноября 2024 года
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Известия

Среда, 12 февраля 2025

Яна Штурма, Валерия Мишина

У кусы рыб, падение с квадроцикла 
или велосипеда, неосторожное ны-

ряние стали причинами самого затрат-
ного лечения травм, которые получили 
российские туристы за границей в про-
шлом году, выяснили «Известия», опро-
сив страховые компании. На операции 
после падений в Турции требовалось, 
в частности, 1–1,4 млн рублей. Но до-
роже обходятся не травмы, а заболева-
ния. Так, максимальный прайс страхо-
вым выписали за удаление аппендицита 
в США — €150 тыс. (почти 15 млн рублей). 
Недёшево оказалось и избавиться от ки-
шечной непроходимости в Таиланде — 
пришлось заплатить 5 млн рублей. О том, 
как «калечили» себя россияне за грани-
цей в 2024 году и чем болели, — в мате-
риале «Известий».

Чаще всего за рубежом туристы 
из России получали травмы в 2024-м 
в результате падений, сообщили «Из-
вестиям» в страховых компаниях. В чис-
ле самых дорогих случаев — травмы 
в Турции. Так, по данным «Росгосстра-
ха», за лечение одного упавшего тури-
ста в этой стране компания заплати-
ла 1,9 млн рублей, за второго — 1,1 млн. 
Прайс на второго туриста включал 
в себя оплату трёх операций.

Аналогичную сумму перечислила 
за лечение российской туристки стра-
ховая компания «Согласие». Женщина 
отдохнула в Турции с семьёй и, отправ-
ляясь обратно в Россию, при входе в са-
молёт в аэропорту Антальи оступилась 
и упала с высоты примерно 10 м вниз 
на лётное поле.

— Женщина получила тяжёлую со-
четанную травму — черепно-мозговую, 
перелом нескольких позвонков, рёбер 
и повреждение лёгкого. Суммарные рас-
ходы составили более $15 тыс. (1,4 млн 
рублей. — «Известия»), — рассказали 
в компании.

Дороже обходятся случаи ДТП. 
В 2024 году в Таиланде после аварии рос-
сийскому туристу провели несколько 
операций и организовали транспорти-
ровку в Россию в сопровождении врача, 
рассказал управляющий директор де-
партамента андеррайтинга розничного 
страхования компании «Ренессанс стра-
хование» Артём Искра. Стоимость услу-
ги составила 8 млн рублей.

Недёшево встают и последствия раз-
влечений. В Египте во время морской 
экскурсии женщина прыгнула с ниж-
ней палубы в море и ударилась головой 
о морское дно, получив травму ныряль-
щика в виде перелома шейного отдела 

позвоночника, рассказали эксперты 
«Согласия».

— С целью декомпрессии спинного 
мозга туристка была экстренно проо-
перирована, — сообщили в компании. — 
После стабилизации состояния она 
была транспортирована в Россию на но-
силках в сопровождении реанимацион-
ной бригады. Расходы по этому случаю 
превысили $25 тыс.

Директор проектов «СберСтрахова-
ния» Елена Кошелева рассказала, что 
компания больше всего в прошлом году 
заплатила за лечение туриста в Таилан-
де — 3,8 млн рублей: мужчина получил 
травму позвоночника во время катания 
на квадроцикле.

— Ещё одна страховая выплата соста-
вила 1,9 млн — в Турции мужчине повре-
дило кисть левой руки тросом лодки, — 
сообщила она.

Во Вьетнаме женщина упала с вело-
сипеда и приземлилась на голову, она 
несколько раз теряла сознание, жалова-
лась на головную боль и тошноту, но ка-
тегорически отказывалась ехать в кли-
нику, просила организовать визит врача 
на дом, рассказала управляющий про-
дуктом департамента личного стра-
хования и страхования выезжающих 
за рубеж «РЕСО-Гарантии» Мария Про-
стова.

— После прохождения обследования 
оказалось, что необходимо серьёзное 
лечение. Страховщик ещё ждёт счёт 
на оплату от клиники, — добавила она. — 

Ещё один случай связан с укусом рыбы 
за указательный палец на Шри-Ланке. 
Потребовалась первичная хирургиче-
ская обработка с наложением швов, рас-
ходы составили около €1 тыс.

Недёшево обходятся компаниям 
и внезапные случаи заболеваний ту-
ристов либо обострения хронических 
болезней. Так, в Италии россиянка об-
ратилась в отделение неотложной помо-

щи с жалобами на головную боль, кото-
рая не проходила в течение нескольких 
дней, рассказали в «Росгосстрахе». 
По результатам компьютерной томогра-
фии у женщины было выявлено крово-
излияние из-за разрыва аневризмы, ей 
провели экстренное оперативное вме-
шательство и направили в нейрохирур-
гическое отделение интенсивной тера-
пии. Лечение обошлось в 1,3 млн рублей.

А у туристки в Непале, которая зани-
малась там альпинизмом, на высоте бо-
лее 5 тыс. м заболел живот, рассказали 
в компании «Согласие». Местные спаса-
тельные службы экстренно транспор-
тировали её на вертолёте в больницу 
Катманду. Там у женщины подтверди-
ли диагноз «острый аппендицит» и про-
оперировали. Общие расходы состави-
ли почти $18 тыс. (1,7 млн рублей).

В США госпитализированного с ап-
пендицитом российского туриста также 
прооперировали, но это оказалось го-
раздо дороже, чем в Непале, — €150 тыс. 
(14,8 млн рублей), рассказал начальник 
отдела андеррайтинга и методологии 

страхования «АльфаСтрахования» Ан-
тон Колегов.

4 млн рублей стоило лечение женщи-
ны с диагнозом «пневмония с парапнев-
моническим выпотом, гнойный плеврит, 
клинический сепсис», рассказала руко-
водитель отдела урегулирования убыт-
ков компании «Абсолют Страхование» 
Наталия Тылина.

— Врачи провели операцию, вскрыва-
ли грудную полость, в больнице женщи-
на провела две недели, — рассказала она.

А в Гонконге российскому туристу 
поставили диагноз «парафарингеаль-
ный абсцесс, аденит шеи», было про-
ведено оперативное вмешательство. 
Сумма расходов за госпитализацию 
составила 4,7 млн рублей, добавил Ан-
тон Колегов.

В Таиланде туристу помогли изба-
виться от кишечной непроходимости — 
более чем за 5 млн рублей, добавила Ма-
рия Простова.

Наиболее динамичный рост стра-
ховых выплат в прошлом году зафик-
сировали в Египте, Китае, Турции, ОАЭ 
и на Мальдивах, рассказал заместитель 
генерального директора по розничным 
продажам компании «Абсолют Страхо-
вание» Андрей Бурлак.

В 2024-м выросло количество обра-
щений, в частности по сложным случа-
ям, требующим госпитализации и по-
следующей транспортировки, пояснила 
руководитель дирекции страхования пу-
тешествующих страхового дома ВСК Ма-
рина Меликьян. Количество затратных 
событий, когда расходы составили свы-
ше $20 тыс., приросло на 60%. А средние 
инциденты, стоимость которых варьиру-
ется от $10 тыс. до $20 тыс., — в 2,21 раза.

— И дело не в том, что страховкой 
стали чаще пользоваться, а в том, что 
возросло количество госпитализаций, 
связанных с разного рода сосудисты-
ми осложнениями, затяжными болез-
нями дыхательных путей и тяжёлыми 
последствиями заболеваний желудоч-
но-кишечного тракта, — уточнила экс-
перт. — Также фиксируем количество 
дорожно-транспортных происшествий 
в странах не самого организованного 
дорожного движения, таких как Египет 
и Таиланд.

Объяснить на пыльце
Сезон аллергии начнётся раньше срока

София Прохорчук

И з-за аномально тёплой зимы в Рос-
сии сезон аллергии начнётся как ми-

нимум на месяц раньше обычного, со-
общили «Известиям» врачи. В Москве 
и Московской области уже сейчас фик-
сируют пыльцу ольхи, а на северо-запа-
де страны — орешника. Цветение берёзы 
начнётся уже в начале марта, а не во вто-
рой половине апреля и начале мая, пред-
упреждают аналитики сервиса для ал-
лергиков. При этом в аптеках 52 регионов 
пока нет препарата для проведения ал-
лерген-специфической иммунотера-
пии «Сталораль», но местные власти за-
веряют, что к концу февраля он появится. 
О том, как и к чему готовиться аллерги-
кам, — в материале «Известий».

Людям, страдающим поллинозом 
(аллергической реакцией на пыльцу 
растений), стоит подготовиться к ран-
нему началу сезона аллергии, предупре-
дили опрошенные «Известиями» врачи.

Берёза, чья пыльца считается одним 
из основных аллергенов, пока не нача-
ла цвести, но, как следует из аналитиче-
ского сервиса «Пыльца Club», уже через 
28–34 дня стоит ожидать начала цвете-
ния. Сейчас эти деревья в зависимости 
от региона России находятся в состоя-
нии движения сока или набухания почек.

Обычно берёза начинает «пылить» 
в апреле-мае, рассказала аллерголог-
иммунолог клиники «Фэнтези» Дарья 
Левина.

— Комфортная для неё температура — 
от +5 градусов, а зацветает она пример-
но через месяц после этого, — добави-
ла она.

Уже регистрируется пыльца ольхи 
в Московском регионе и пыльца ореш-
ника на северо-западе страны, фик-
сирует «Пыльца Club». Но эту пыльцу 
занесло к нам в основном из Европы, 
рассказала аллерголог-иммунолог Да-
рья Жукова.

— Из-за этого люди, страдающие ве-
сенним поллинозом, уже сейчас могут 
ощущать симптомы, — сказала она.

Весенняя аллергия, напомнила ал-
лерголог-иммунолог «Инвитро» Юлия 
Селихова, может быть и на определён-
ные виды плесневых грибков.

— Некоторые грибки активизирова-
лись уже сейчас, и ряд моих пациентов 
столкнулись с аллергической реакци-
ей на их споры, — сказала она.

Ведущий специалист информацион-
ного агентства «Метеоновости» Татья-
на Позднякова отметила, что к началу 
сезона аллергии уже в марте привело 
отсутствие снега и аномально тёплые 
для зимы температуры.

— Даже если в феврале или марте вы-
падет снег, в этом году его в любом слу-
чае меньше нормы, — подчеркнула она. — 
Это приведёт к тому, что земля начнёт 
просыхать и рост и раз витие растений 
начнутся раньше нормы.

Научный руководитель Гидромет-
центра России Роман Вильфанд объяс-
нил, что главная причина тёплой зимы 
в 2025 году — продолжительные атлан-
тические циклоны, которые приносят 
влагу и мягкий воздух с запада. Такая 

тенденция, по его словам, наблюдает-
ся с ноября 2024 года.

Несмотря на то что температура воз-
духа в центре европейской части Рос-
сии 15 февраля опустится ниже клима-
тической нормы впервые в 2025 году, это 
несильно отразится на предполагаемом 
начале сезона аллергии в марте, уверен 
Роман Вильфанд.

Цветение деревьев заранее сложно 
предсказывать, как и погоду, отметил 
врач-аллерголог Владимир Болибок. 

Но, полагает он, в этом году оно будет 
идти волнами: например, в Подмоско-
вье в начале февраля уже цвела ольха, 
но на время похолодания процесс пре-
кратится, а в марте вновь возобновится.

При аллергии на пыльцу деревьев 
иммунотерапию (АСИТ) рекоменду-
ется начинать в декабре-январе. Если 
реакция на пыльцу трав, то стоит при-
нимать препараты уже в январе-февра-
ле, напомнила Дарья Левина.

Сейчас, подсчитали «Известия», про-
анализировав данные агрегаторов ап-
тек, минимум в 52 регионах нет пре-
парата на пыльцу берёзы «Сталораль», 
который используется при АСИТ. Среди 
них, например, Амурская, Тверская, Ря-
занская, Смоленская, Самарская, Нов-
городская и Оренбургская области. 
В «Нижегородской областной фарма-
ции» дефицит признали, но сообщили, 
что препарат должен поступить до кон-
ца февраля.

«Известия» направили запросы двум 
крупным поставщикам лекарств  — 
«Протек» и «Катрен» с просьбой про-
комментировать, когда, куда и в каком 
объёме была последняя отгрузка этого 
препарата, а также когда будут следу-
ющие поставки.

По данным аналитической компа-
нии RNC Pharma, в январе 2025 года 

спрос на АСИТ фиксируется выше, 
чем в этот период прошлых  годов. 
Так, в январе 2023-го аптеки продали 
1,8 тыс. упаковок для проведения АСИТ, 
в этом же месяце 2024-го — 39,9 тыс., 
а в 2025 году — 41,4 тыс. упаковок.

Опрошенные «Известиями» врачи 
также напомнили, что при аллергии 
следует принимать антигистаминные 
препараты, чтобы избежать тяжёлых 
последствий при резком старте цвете-
ния растений.

— Иногда врачи назначают аллер-
гикам антигистаминные препараты 
раньше начала сезона пыления, что по-
зволяет облегчить течение заболева-
ния, — сказала Дарья Жукова. — Сейчас 
это особенно актуально, так как чув-
ствительность организма из-за перепа-
дов температуры может увеличиваться.

По данным аналитической компа-
нии DSM Group, спрос на эти препараты 
сохраняется на высоком уровне. За ян-
варь 2024 года антигистаминных ле-
карств через аптеки продали в коли-
честве 1,5 тыс. упаковок на 402,8 млн 
рублей, а в этом году — 1,6 тыс. упако-
вок на 424,2 млн рублей.

Также врачи рекомендуют аллерги-
кам уже сейчас носить медицинские 
маски на улице и минимизировать про-
гулки в парках.

Общество

Коллективный риск
A Именно он требовал от судьи, 

чтобы членов общины батал-
хаджинцев наказали не по всей строго-
сти закона.

Причиной такого заступничества 
со стороны высокопоставленного пред-
ставителя судейского сообщества стали 
тесные коррупционные связи Магомеда 
Аушева с баталхаджинцами, сообщил 
источник «Известий».

По версии следствия, в феврале 
2021 года за общее покровительство 
Аушев получил от Адама Картоева взят-
ку машино-местом стоимостью более 
600 тыс. рублей в доме, застройщиком 
которого была фирма Картоева ООО 
«Техстрой». Место для машины офор-
мили на дочь Аушева.

— С августа 2022 года Магомед Ау-
шев начал атаковать Ярыжева просьба-
ми быстрее решить дело с приговорами 
по Картоевым: осудить их к наказанию, 
которое не связано с лишением свобо-
ды, — сообщил источник.

По его словам, Аушев и прежде не раз 
помогал баталхаджинцам уйти от пра-
восудного наказания.

Так, по его протекции смог избежать 
реального срока племянник Адама 
Картоева Магомед Арапиев. В сентябре 
2021-го суд в Назрани приговорил Ара-
пиева к трём годам лишения свободы 
за распространение детской порногра-
фии. Однако судья Верховного суда Ин-
гушетии Сергей Бойчук в ходе рассмо-
трения апелляционной жалобы заменил 
реальное наказание обязательными ра-
ботами, от которых тут же освободил 
с учётом времени, проведённого в СИЗО.

Это решение могло стать результа-
том тайных переговоров судьи Бойчу-
ка с Магомедом Аушевым, полагает ис-
точник.

— 16 ноября 2021 года из совещатель-
ной комнаты Бойчук докладывает Ауше-
ву, что примет решение, которое устро-
ит всех. И, вернувшись в зал судебного 
заседания, оглашает обязательные ра-
боты, — отметил он.

В марте 2024-го Адам Картоев был за-
держан за дачу взятки Магомеду Ауше ву, 
а Аушев — за получение взятки от Кар-
тоева и вмешательство в отправление 
правосудия.

4 декабря 2024 года в Ингушетии си-
ловики задержали четверых баталхад-
жинцев, которых следствие подозревает 
в пособничестве в организации терак-
та в подмосковном «Крокус Сити Холле». 
У задержанных изъяли боевые гранаты, 
пистолет, боеприпасы, а в их телефо-
нах обнаружили переписки с главаря-
ми группировки. Одним из задержан-
ных оказался 27-летний Махмуд Картоев, 
родственник тех самых Картоевых, ко-
торых освободил судья Ярыжев.

Во время заседания ВККС Алихан 
Ярыжев заявил, что не считает свои при-
говоры Картоевым незаконными. По его 
словам, отменяя их, суд кассационной 
инстанции учёл нарушения Уголовно-

процессуального кодекса, «но никоим 
образом не констатировал неправосуд-
ность вынесенных приговоров».

— Оценивая совокупность обсто-
ятельств по уголовным делам, я был 
убеждён в правосудности и объектив-
ности своих приговоров, — сказал судья.

Следователь зачитал показания Али-
хана Ярыжева, которые он ранее дал 
следствию. В них он признаётся, что 
Магомед Аушев звонил ему и вызывал 
к себе в кабинет. А когда он пришёл, со-
общил, что Картоевым нужно назначить 
«самые мягкие наказания». На это Яры-
жев возразил, что прокуратура будет об-
жаловать такие решения, Аушев с ним 
согласился, но сказал, что сыну Картое-
ва нужно назначить отсрочку наказания, 
и призвал не тянуть с этим решением. 
Были указания и по второму подсудимо-
му: «Аушев звонил и говорил, что приго-
вор нельзя оглашать, потому что нельзя, 
чтобы отца брали под стражу».

На заседании ВККС Алихан Ярыжев 
не отрицал факта разговоров с Ауше-
вым, но уверял, что тот на него не давил, 
потому что не имел никакого влияния. 
При этом в показаниях Ярыжев говорил, 
что боялся, что Аушев «создаст ему не-
приятности».

— Аушев в силу закона никак не мог 
проводить в отношении меня единолич-
но проверки или налагать на меня, как 
на судью, дисциплинарные взыскания, — 
сказал Ярыжев. — Я не давал Ауше ву ни-
каких обещаний относительно резуль-
татов рассмотрения этих уголовных дел.

Ярыжев сообщил, что отсрочку Кар-
тоеву-младшему дал в связи с тем, что 
у него был ребёнок младше 14 лет. Судья 
также рассказал о регулярных угрозах, 
которые поступали ему после вынесен-
ных приговоров, и одном покушении 
в 2006 году, после которого он, по его 
словам, лишился 80% зрения. При этом 
он намекнул, что покушались на него 
члены некоей «террористической груп-
пировки, деяния которой подсуд-
ны нашему суду». Также судья сказал: 
единственные доказательства у след-
ствия — это распечатки звонков Аушева.

Выслушав доводы сторон, коллегия 
дала Александру Бастрыкину согласие 
на возбуждение в отношении Алихана 
Ярыжева уголовного дела по двум эпизо-
дам ч. 1 ст. 305 УК — «Вынесение заведо-
мо неправосудных приговора, решения 
или иного судебного акта». Максималь-
ное наказание по нему составляет до че-
тырёх лет лишения свободы.

Судья рассказал о ре-
гулярных угрозах, ко-
торые поступали ему 
после вынесенных при-
говоров, и одном поку-
шении в 2006 году

Высшая квалификационная коллегия судей приступила к рассмотрению снятия 
неприкосновенности с Алихана Ярыжева
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Просчитать все отходы
В РФ создан умный оптический  
сортировщик мусора

Мария Недюк

В России разработали прототип ум
ного оптического сортировщи

ка мусора, который сам умеет сорти
ровать отходы. Аппарат не только 
распознаёт форму и цвет предмета, 
но и определяет, из какого материа
ла он выполнен, поскольку предметы 
из разных составляющих могут выгля
деть одинаково. По словам разработ
чиков, технология позволит из 60 млн т 
твёрдых коммунальных отходов, кото
рые образуются в стране ежегодно, из
влекать не менее 5 млн т стекла, бума
ги, пластика, металла.

�� ЧТО ТАКОЕ ОПТИЧЕСКИЙ 
СЕПАРАТОР

Специалисты Центра компетенций 
НТИ «Технологии беспроводной свя-
зи и интернета вещей» на базе Скол-
теха разработали умный аппарат, ко-
торый может ежегодно извлекать 
миллионы тонн полезных ресурсов 
(пластик, стекло, бумага и др.) из бы-
товых отходов россиян. Об этом «Из-
вестиям» сообщили в пресс-службе 
Фонда поддержки проектов НТИ. Ап-
парат должен заменить флагманские 
импортные сепараторы, которые слож-
но ввезти в РФ.

По словам разработчиков, ежегод-
но в стране образуется 60 млн т твёр-
дых коммунальных отходов. Из них 
можно каждый год извлекать не ме-
нее 5 млн т стекла, бумаги, пластика, 
металла. Но есть ряд проблем, которые 
не позволяют достичь таких объёмов.

— Даже раздельно собранные отхо-
ды подлежат досортировке — их не-
обходимо рассортировать по клас-
сам и цвету, — рассказал «Известиям» 
инженер-исследователь Центра ком-
петенций НТИ «Технологии беспро-
водной связи и интернета вещей» 
на базе Сколтеха Антон Степанов. — 
На крупном мусоросортировоч-
ном комплексе по конвейеру в час 
в среднем проносится 3 т пластиков, 
а один работник отбирает за тот же 
час плёнки всего 40 кг, пластиковых 
бутылок — 100 кг.

При этом почти нереально поста-
вить нужное число людей на сорти-
ровку. Из-за этого теряется огромная 
доля вторичного сырья, пояснили раз-
работчики.

Для решения этих проблем разра-
ботчики создали прототип умной со-
ртировочной машины, которая одна 
может заменить 30  специалистов. 
Оптический сепаратор извлекает 
в среднем десять объектов в секунду. 
Он включает в себя разгонный конвей-
ер с шириной ленты 2 м, по которому 
движутся отходы (со скоростью 3 м/с), 
систему подсветки в зоне установки 
камер, а также две камеры — оптиче-
скую и гиперспектральную. Они отве-
чают за сканирование мусора.

�� КАК ОН РАБОТАЕТ

Сепаратор распознаёт не только фор-
му и цвет (это делает оптическая ка-
мера). Гиперспектральная инфра-
красная камера помогает определить 
материал объектов, поскольку предме-
ты из разных материалов могут выгля-
деть одинаково. Точность распознава-
ния составляет 90%. Сейчас сепаратор 
работает с 12 классами отходов — кар-
тоном, стеклом, плёнками и разными 
видами пластика.

Мозг сепаратора — система рас-
познавания и классификации, кото-
рая детектирует положение полезных 
фракций с помощью компьютерного 
зрения не более чем за одну секунду. 
Такие фракции после анализа отстре-
ливаются воздухом в отдельный отсек 
в конце конвейера.

Группа учёных Сколтеха также раз-
работала метод распознавания эти-
кеток и брендов на объектах, движу-
щихся по конвейеру. Это необходимо 
для более точной сортировки и стати-

стического учёта, пояснил аспирант 
Сергей Нестерук.

— Проблема многих исследователей 
в том, что они решают задачу в усло-
виях, далёких от промышленных тре-
бований и инфраструктуры, и потом 
не могут масштабировать разработ-
ку, — рассказал «Известиям» руково-
дитель проекта, профессор Сколтеха 
Андрей Сомов. — Имея такой сепара-
тор, мы сможем развивать переработ-
ку отходов у нас в стране на должном 
уровне.

�� РАЗВИТИЕ ПРОМЫШЛЕННОЙ 
СОРТИРОВКИ

Технология промышленной сорти-
ровки разработана ещё в 1930-х годах, 
на тот момент это касалось сельско-
хозяйственной продукции, рассказал 
«Известиям» руководитель сегмента 
«Умные цепи поставок» рабочей груп-
пы FoodNet («Фуднет») НТИ Сергей Ко-
согор. Со временем подходы к оптиче-
ской сортировке отходов изменились.

— С учётом энергоэффективности 
разработки стоит проанализировать 
экономию ресурсов (металл, пластик 
и бумага и т.д.), снижение трудозатрат, 
снижение воздействия на окружаю-
щую среду. В целом проект очень пер-
спективен, — отметил эксперт.

Первые системы оптической се-
парации появились в Европе в 2000-х, 
этому способствовали очень строгие 
требования к переработке. Технология 
такой сепарации внедряется на мусо-
росортировочных комплексах и в Рос-
сии. Например, в Новокузнецке на по-
лигоне ООО «ЭкоЛэнд». В основном 
используются зарубежные роботи-
зированные системы, которые бла-
годаря современному оборудованию 
и продвинутым алгоритмам способ-
ны с высокой точностью и скоростью 
распознавать различные типы отходов 
в потоке, рассказала эколог, программ-
ный директор «Точки кипения — Ново-
кузнецк» Варвара Михеева. Это позво-
ляет эффективно выделять из общего 
мусора ценные фракции вторсырья, та-
кие как пластик, бумага, металл, стек-
ло и другие.

— Развитию технологий сортировки 
отходов в России способствует нацио-
нальный проект «Экология», который 
ставит амбициозную цель — достичь 
100-процентной сортировки мусора 
к 2030 году. Эти инициативы не только 
способствуют улучшению экологиче-
ской ситуации, но и открывают новые 
возможности для отечественных про-
изводителей оборудования и программ-
ного обеспечения, стимулируя развитие 
отечественных технологических реше-
ний в этой сфере, — сказала она.

На качество переработанного мате-
риала сильно влияет тип собранных от-
ходов. Например, этикетка и даже клей 
на поверхности бутылки могут пред-
ставлять большую проблему, кото-
рая удорожает вторичную переработ-
ку, отметил и.о. директора Центра НТИ 
«Цифровое материаловедение» МГТУ 
им. Н.Э. Баумана Евгений Александров.

— Поэтому важно сортировать даже 
бутылки по различным классам отхо-
дов. Такой труд весьма рутинный и ма-
лопривлекательный, с чем и связана 
необходимость автоматизации, — до-
бавил эксперт.

В этом году Центр компетенций 
НТИ на базе Сколтеха планирует про-
вести пилотный запуск сепаратора 
на одном из перерабатывающих заво-
дов в России.

Поддержали советом
Курчатовский институт и «Росатом» объединили атомные проекты

Андрей Коршунов

Н ИЦ «Курчатовский институт» и гос
корпорация «Росатом» создали 

объединённый совет по стратегиче
скому развитию. Он будет коорди
нировать деятельность организаций 
для совместной реализации проектов 
в атомной сфере. Документы об этом 
подписали руководители организа
ций Михаил Ковальчук и Алексей Ли
хачёв. Новая структура предусматрива
ет взаимодействие по 13 направлениям. 
В том числе в атомной промышленно
сти, ядерной медицине, материалове
дении, освоении Арктики и космоса. 
Совет должен обеспечить функциони
рование организаций в рамках единого 
научнопроизводственного комплекса.

�� КАК ОБЪЕДИНИТЬ  
УСИЛИЯ НАУКИ  
И ПРОМЫШЛЕННОСТИ

Национальный исследовательский 
центр «Курчатовский институт» и гос-
корпорация «Росатом» заключили со-
глашение о создании объединённого 
совета по стратегическому развитию. 
Документы об этом своими подписями 
закрепили главы организаций Михаил 
Ковальчук и Алексей Лихачёв.

Церемония прошла 11  февраля 
в Москве во время совместного засе-
дания руководителей Курчатовского 
института, «Росатома» и Российской 
академии наук, посвящённого 80-ле-
тию атомной промышленности.

Согласно положению о совете, но-
вая структура ориентирована на обе-
спечение взаимодействия организа-
ций по 13 направлениям в атомной 
сфере. Они включают атомную про-
мышленность, ядерную медицину, ма-
териаловедение, освоение Арктики 
и космического пространства. В целом 
совет должен обеспечить функциони-
рование двух организаций как единого 
научно-технологического и производ-
ственно-экономического комплекса.

Основная задача Курчатовского 
института в новой структуре состоит 
в опережающем формировании науч-
но-технических заделов на базе фун-
даментальных исследований и при-
кладных разработок. В то же время 
«Росатом» будет отвечать за ускорен-
ное промышленное освоение и вывод 
на рынки таких решений.

— Сегодня перед нами стоит задача 
строить высокотехнологичную эконо-
мику. И мы её строим. В этом смысле 
объединение двух крупнейших пред-
приятий особенно важно. Первое из них 
представляет собой как бы лаборато-
рию, а второе — завод национального 
масштаба. Целесообразно, чтобы они ра-

ботали вместе, дополняя друг друга. Это 
обеспечит скорейшую передачу пере-
довых научных разработок и изобрете-
ний в опытное, а затем и серийное произ-
водство, — рассказал Михаил Ковальчук.

Он отметил: мобилизация научно-
го и технологического потенциала по-
зволит укрепить суверенитет и безо-
пасность страны и ускорит создание 
прорывных разработок для улучше-
ния жизни и здоровья людей.

�� КАК ВЫЙТИ  
НА ОПЕРЕЖАЮЩИЕ ТЕМПЫ 
РАЗВИТИЯ

Алексей Лихачёв подчеркнул, что 
наибольших успехов наша страна 
добивалась именно тогда, когда над 
прорывными научными и техноло-

гическими проектами организации 
работали не последовательно, а па-
раллельно. В том числе важным эле-
ментом успеха советского ядерного 
проекта стала интеграция различ-
ных институтов, таких как Курча-
товский институт, и Министерства 
среднего машиностроения, ответ-
ственного за развитие отечествен-
ной атомной промышленности. Это 
сотрудничество обеспечило обмен 
знаниями и ресурсами, что способ-
ствовало быстрому прогрессу.

— Когда в стенах Радиевого институ-
та получили первый плутоний в моле-
кулярном масштабе, почти одновре-
менно эту технологию подтвердили 
на опытном реакторе в Курчатовском 
институте, где речь шла уже о несколь-
ких граммах вещества. В то же время 
в Челябинске-40 (ныне Озёрск) уже 
строился объект «А» — первый в СССР 
и Европе промышленный оружейный 
ядерный реактор. Учёные работали 
не «паровозиком» друг за другом, а па-
раллельно — теоретики, прикладники 
и промышленники создавали основу 
ядерного оружия, получали необходи-
мый делящийся материал для перво-
го изделия. Вся сила атомного проек-
та была в единстве, — привёл пример 
руководитель.

В мероприятии кроме глав Кур-
чатовского института и «Росатома» 
приняли участие заместитель пред-
седателя правительства РФ Дмитрий 

Чернышенко, помощник президента 
РФ Андрей Фурсенко, президент Рос-
сийской академии наук Геннадий Крас-
ников, а также научные руководите-
ли ведущих отраслевых институтов 
и другие российские учёные.

— Сегодня развитие идёт на стыке 
очень многих отраслей, очень многих 
направлений науки. В том числе за счёт 
активного внедрения нейронных се-
тей, машинного обучения и других тех-
нологий, которые позволяют значи-
тельно ускорить исследовательские 
работы. Думаю, что такая синергия, ко-
торая установилась между академи-
ческой наукой и промышленностью, 
становится важным фактором разви-
тия нашей страны, — подчеркнул Ген-
надий Красников.

Завершилось мероприятие вруче-
нием почётных наград. Так, юбилейной 
медали «80 лет атомной отрасли Рос-
сии» с первым номером был удостоен 
один из бывших руководителей отече-
ственной атомной отрасли, замести-
тель директора по развитию Институ-
та госкорпорации «Росатом» в Сарове, 
Герой России Лев Рябев.

Кроме того, 16 человек были от-
мечены знаками отличия «Академик 
И.В. Курчатов» и «За вклад в разви-
тие атомной отрасли» разных степе-
ней. Среди награждённых — академи-
ки Российской академии наук, учёные 
НИЦ «Курчатовский институт» и спе-
циалисты госкорпорации «Росатом».

Наука и технологии

Демобилизация дронов

Андрей Безруков

Председатель правления АНО ЦБСТ

Поручение президента России о сня
тии запретов на применение беспи

лотников стало важным шагом на пути 
к технологическому и экономическому 
суверенитету страны. Дроны обладают 
огромным потенциалом не только в обо
ронной сфере, но и в сельском хозяйстве, 
логистике, экологии. Однако для реали
зации этого потенциала нам в России не
обходимы чёткие правила и стандарты, 
обеспечивающие безопасное и эффек
тивное применение дронов.

Гражданские беспилотники, осо-
бенно сельскохозяйственные дроны, 
уже доказали свою значимость в ходе 
СВО. Они не только повлияли на ход 
боевых действий, но и, вероятно, на-
всегда изменили характер вооружён-
ных конфликтов будущего. В 2022 году 
успешная адаптация гражданских ре-
шений для нужд армии позволила по-
высить эффективность выполнения 
боевых задач. Сегодня важно сосредо-
точиться на обратном процессе — ин-
теграции военного опыта в граждан-
ский сектор.

Наш Центр беспилотных си-
стем и технологий объединяет бо-
лее 200 предприятий и инженерных 
коллективов, большинство из кото-
рых занимается разработкой и произ-
водством беспилотников различно-

го назначения. При нашем содействии 
на фронт было поставлено более 
45 тыс. дронов от наших резидентов. 
Учитывая этот опыт, нам необходимо 
решить некоторые актуальные зада-
чи развития гражданских беспилот-
ников.

В конце прошлого года была при-
нята нормативная база для формиро-
вания реестра беспилотных авиаци-
онных систем (БАС) и их компонентов. 
Это важная веха. Однако для эффек-
тивной работы реестра как инстру-
мента развития и мониторинга оте-
чественных решений необходимо 
оперативно разработать пакет префе-
ренций для участников.

На мой взгляд, наиболее востре-
бованными мерами станут налого-
вые льготы, аналогичные льготам 
IT-компаний. За время проведения 
СВО в России значительно вырос ры-
нок отечественных компонентов для 
дронов. Мы активно помогали нашим 
резидентам в вопросах локализации, 
и практически все ключевые произво-
дители дронов для нужд фронта уже 
имеют полностью импортозамещён-
ные модели в своих линейках.

Спрос на компоненты российско-
го производства должен сохраниться 
и после окончания боевых действий. 
Для этого уже сегодня необходимо 
начать тщательный анализ критери-
ев признания БАС отечественными 
и их реализацию в нормативно-право-
вых актах правительства РФ.

В южных регионах России большая 
часть ключевых сельскохозяйственных 
территорий попала в зону временно-
го закрытия воздушного пространства. 
Однако даже после завершения боевых 
действий террористическая воздуш-
ная угроза может остаться актуальной 
для приграничных территорий.

Необходимо разработать органи-
зационные и технические меры, кото-
рые позволят безопасно эксплуати-
ровать дроны в таких условиях. Здесь 
могут помочь подходы и технологии, 
уже опробованные на СВО. Например, 

системы планирования полётов, опоз-
навания «свой–чужой», автоматиче-
ской посадки дрона при потере связи. 
Кроме того, значительная часть зами-
нированных территорий в новых реги-
онах — это сельскохозяйственные зем-
ли, и проще всего их разминировать 
с помощью новых технологий. Мы го-
товы делиться своими наработками 
с гражданским сектором.

Многие эксперты отмечают низ-
кий уровень цифровых компетенций 
в сельхозсфере. В то же время одним 
из эффектов СВО стало появление ты-
сяч людей с опытом управления бес-
пилотниками. Нам важно использо-
вать их навыки в гражданской жизни. 
Сейчас это невозможно.

Потому что формирование нор-
мативной базы в сфере подготовки 
внешних пилотов для БАС, включая 
беспилотные воздушные суда с мак-
симальной взлётной массой более 
30 кг, до сих пор не завершено. В част-
ности, не внесены необходимые до-
полнения в приказ Минтранса Рос-
сии от 10.02.2014 № 32, что затрудняет 
оформление свидетельств внешних 
пилотов. Также требуется переработ-
ка Федеральных авиационных правил. 
Отсутствуют утверждённые програм-
мы подготовки пилотов, соответству-
ющие требованиям статьи 54 Воз-
душного кодекса РФ. Это необходимо 

исправить для полноценного функци-
онирования сектора БАС.

Ветераны с опытом управления бес-
пилотниками должны иметь возмож-
ность быстро получить гражданскую 
специализацию с учётом своих навы-
ков. Это важная социальная задача.

На аграрный сектор приходит-
ся 80% гражданского рынка. Поэтому, 
возможно, этот сегмент требует от-
дельного гибкого регулирования.

Для развития технологий приме-
нения БАС в агропромышленном ком-
плексе нужно изменить классифика-
цию беспилотников, применяемых 
в сельском хозяйстве. Дроны, выпол-
няющие работы на высотах менее 30 м 
в контуре одного поля, следует вы-
вести в класс РТЛА (роботизирован-
ные летательные аппараты). Такие 
БАС не должны подлежать регистра-
ции в Росавиации (это не авиация) 
и не должны сертифицироваться как 
сельхозтехника. Это новый класс тех-
ники! В соответствии с поручениями 
президента России о снятии запретов 
на применение БАС следует изменить 
структуру запрета на использование 
воздушного пространства и открыть 
эшелон для агроБАС от 0 до 30 м в кон-
туре поля.

Также я предлагаю провести «ре-
гистрационную амнистию» для БАС, 
ввезённых в Россию с 2018 по 2024 год, 
чтобы дать возможность эксплуатан-
там поставить на учёт используемые 
беспилотные воздушные суда и упро-
стить их сертификацию. Для обеспе-
чения безопасности необходимо соз-
дать робополицию по контролю над 
всеми аспектами применения БАС 
в сельском хозяйстве.

Снятие запретов на использова-
ние беспилотников откроет новые 
возможности для развития иннова-
ций, создания высокотехнологич-
ных рабочих мест и укрепления пози-
ций России на международной арене. 
Это решение станет важным аспектом 
военно-гражданской интеграции на-
шей страны.

МНЕНИЕ

Подписи под соглашением поставили президент НИЦ «Курчатовский институт» Михаил Ковальчук и генеральный директор 
«Росатома» Алексей Лихачёв

« ЗНАЧИТЕЛЬНАЯ 
ЧАСТЬ ЗАМИ-
НИРОВАННЫХ 

ТЕРРИТОРИЙ В НОВЫХ РЕ-
ГИОНАХ — ЭТО СЕЛЬСКО-
ХОЗЯЙСТВЕННЫЕ ЗЕМЛИ,  
И ПРОЩЕ ВСЕГО ИХ РАЗ-
МИНИРОВАТЬ С ПОМО-
ЩЬЮ НОВЫХ ТЕХНОЛОГИЙ
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твёрдых отходов 
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Агата Добровольская,  
Александр Конобеев

П апа Римский поддержал идею провести выставку 
Никаса Сафронова в Ватикане. К русскому искус-

ству понтифик относится с большой любовью и ува-
жением, а в его покоях висят картины Константина 
Коровина, Юлия Клевера и передвижников. Об этом 
Никас Сафронов рассказал «Известиям» в эксклюзив-
ном интервью сразу после личной аудиенции у Фран-
циска I — и «по горячим следам» поделился впечатле-
ниями от беседы с главой католической церкви.

�� «У НЕГО УВЛАЖНИЛИСЬ ГЛАЗА, КОГДА ОН 
УВИДЕЛ КАРТИНЫ»

Вы подарили Папе Римскому две свои картины. Что 
на них изображено? И как отреагировал понтифик?

Я подарил его портрет и изображение базилики 
в Буэнос-Айресе, где он начинал свою духовную дея-
тельность. Работы ему очень понравились. У него ув-
лажнились глаза, когда он увидел их. Для него это был 
настолько важный этап, что, даже взглянув на фотогра-
фию полотна, которую я послал некоторое время назад, 
он воодушевился. И посол мне сказал: «Папа просит вы-
брать время». Я был поражён: не он назначает мне дату 
в своём плотном графике, а просит меня выбрать время!

Теперь эти картины будут висеть там, где он живёт 
и сможет их часто видеть, может, даже в спальне. Вос-
поминания о юности важны для каждого человека. 
Франциск никогда не думал, что станет Папой Рим-
ским. Но сегодня ему нравится возвращаться мысля-
ми в то время. Картина становится связью с прошлым. 
Я как-то подарил Сергею Викторовичу Лаврову ко-
пию портрета президента, и со временем она обвет-
шала, стала трескаться. Я говорю: «Отдай мне её, 
я тебе другую сделаю». А он: «Нет-нет, это талисман».

Предложение сделать выставку в Ватикане исходи-
ло от вас?

Да, но он отнёсся к этой идее с воодушевлением. 
После передачи картин он как бы ждал продолжения, 
и, когда я сказал о выставке, тут же уцепился за это. 
Позвал своего человека, тот набрал кого-то по теле-
фону, подтвердил ему, что Папа хочет устроить вы-
ставку русского художника. Здесь не было никаких 
формальных отговорок — «мы будем это обсуждать, 
когда-нибудь, где-нибудь...»

Сроки проведения уже определены?
Мы будем их обсуждать сегодня. В любом слу-

чае нужно какое-то время, чтобы подготовиться. 
Но у меня уже есть десятка два картин, связанных 
с Ватиканом, я уже начал эту работу. В преддверии 
встречи помощники Папы сказали мне, что, если 
я буду просить о выставке, она должна быть связа-
на с духовностью, Ватиканом, церквями Рима.

�� «В ЗАЛАХ, ГДЕ ОН ЖИВЁТ, ВИСЯТ 
КАРТИНЫ НАШИХ ХУДОЖНИКОВ»

Сегодня нашу культуру пытаются отменить в западных 
странах. Папу Римского не смутило, что вы русский 
художник? Как понтифик относится к нашей стране?

Папа Франциск — тонко чувствующий человек, 
небезразличный к тому, что происходит в мире. По-
нятно, что он обременён всякими обязательствами, 
но он — за те классические патриархальные ценно-
сти, которые возникли со времени появления само-
го христиа нства. И за то, чтобы соединять народы 
через религию и культуру. Во время разговора о на-
шей выставке он вспомнил, что многие русские ху-
дожники ездили учиться в Италию и их искусство 
становилось ещё более возвышенным. Это Карл 
Брюллов, Александр Иванов... Франциск очень теп-
ло относится к России, что для меня было особенно 
приятно и важно. Он знает русскую культуру не по-
наслышке — Достоевского, Пушкина, Чайковско-
го. Когда он узнал, что мой сын Лука — музыкант, 
то воскликнул: «О, как Чайковский!». Меня пораз-
ило, что в залах, где он живёт, висят картины на-
ших художников.

Что из русской живописи ему близко?
Я видел в его покоях картины Константина Ко-

ровина, Юлия Клевера, классиков-передвижников. 
Думаю, они ему и близки. Там изображены русские 
церквушки, зима, восходы, закаты — то, что любит 
народ. И в этом смысле он разделяет вкусы простых 
людей.

Может ли эта выставка помочь наладить отношения 
с Европой?

Думаю, это может быть ещё один шаг к сближению. 
Ватикан — очень посещаемое место, поэтому мно-
го людей сможет увидеть мои картины. А поскольку 
я представляю Россию, они будут иначе относить-
ся и к нашей стране. Помните фразу Нила Армстрон-
га по поводу высадки на Луну — «Маленький шаг для 
человека, огромный скачок для человечества»? Вот 
эта выставка будет моим маленьким шагом, но боль-
шим делом для сближения с Европой. Ведь если Папа 
принимает, остальные говорят: «Тогда и мы готовы 
принять». Через этот поступок он посылает напут-
ствие: творите, любите, общайтесь! Кстати, я попро-
сил его прийти и освятить выставку, он подтвердил, 
что да, собирается.

Планируются ли у вас какие-то другие проекты за ру-
бежом?

Помимо Ватикана я планирую устроить выстав-
ку в другой части Рима (это уже Италия), готовит-
ся проект в Швейцарии при поддержке Софи Лорен 
и в Абу-Даби — в филиале Лувра.

Культура

«Папа Римский 
очень тепло 
относится к России»
Художник Никас Сафронов — об аудиенции  
у Франциска I, будущей выставке в Ватикане  
и картинах передвижников в покоях понтифика
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Никас Сафронов — народный художник Рос-
сии. Действительный член Российской ака-
демии художеств. Учился в Ростовском худо-
жественном училище. После срочной службы 
в Советской армии продолжил обучение в Го-
сударственном художественном институте 
Литовской ССР. Написал портреты многих по-
литических и общественных деятелей, арти-
стов шоу-бизнеса.

Справка «Известий»

Антон Белый

В России всего за три дня смели с прилавков всю за-
везённую партию Kingdom Come: Deliverance II для 

PlayStation 5. Скандальный ролевой экшен после мил-
лионных мировых продаж на старте стал хитом и в РФ, 
где консольная игра доступна только на физических 
носителях. Редакция получила копию для PS5 одной 
из первых и сравнила её с версией для персональных 
компьютеров. О том, за что хвалят и ругают Kingdom 
Come: Deliverance II и откуда в Богемии XV века черно-
кожие, — в материале «Известий».

Первая часть Kingdom Come: Deliverance вышла 
в феврале 2018 года и быстро стала культовой среди 
людей, которым нравятся реалистичные и исторически 
аутентичные игры, — к концу 2024 года она насчитывала 
8 млн проданных копий. Основной акцент проект сделал 
на сюжетную составляющую и реалистичность игровых 
механик. Геймеры оценили внимание к деталям и нео-
бычный мир средневековой Чехии — точнее, Богемии.

С этим же был связан громкий скандал — студию 
Warhorse и её руководителя Даниэля Вавру обвинили 
в расизме и сексизме из-за отсутствия сильных женских 
персонажей в сюжете и героев с тёмным цветом кожи. 
По словам разработчика, работавшего над такими по-
пулярными играми, как Mafia: The City of Lost Heaven, 
Mafia 2 и Hidden & Dangerous, команда Warhorse на про-
тяжении четырёх лет работала с историками и научны-
ми исследованиями. И приняла решение — не будет ис-
кажать факты каким-либо образом. Иными словами, 
Даниэль Вавра отметил, что в его игре нет этнических 
меньшинств, потому что их невозможно было встретить 
в Богемии того периода (1403 год) в той местности, где 
разворачиваются основные события.

В интернете пытались «отменить» разработчика, од-
нако игра всё равно стала хитом. И как раз чаще всего 
её хвалили за нежелание разработчиков искажать исто-
рию в угоду так называемой повесточности.

Сиквела пришлось ждать семь лет. Его разработка 
обошлась студии Вавры в $41 млн, тем самым сделав 
её самой дорогостоящей видеоигрой в истории Чехии. 
Впрочем, продажи за первые сутки полностью покры-
ли затраты на создание проекта и достигли 1 млн копий 
за первые 24 часа. Мировой релиз состоялся 4 февра-
ля, вскоре игру привезли в Россию.

— Продажи Kingdom Come: Deliverance II превзош-
ли наши ожидания — за три дня была распродана вся 
первая поставка не только обычного, но и расширен-
ного издания для PlayStation 5. Интерес к проекту не-
случаен — именно в России исторически любят первую 
«Мафию» (оригинальное название Mafia: The City of Lost 
Heaven) от главного сценариста проекта Даниэля Вавры. 
Ключевым фактором стало то, что игра получила вос-
торженные оценки не только критиков, но и рядовых 
пользователей: нам кажется, что геймеры соскучились 
по большим сюжетным приключениям, наполненным 
сражениями и юмором. В ближайшее время мы приве-

зём достаточное количество дисков, чтобы наполнить 
наши магазины, — отметил руководитель направления 
«Развитие игр и игрового сообщества» группы «М.Видео 
— Эльдорадо» Сергей Мезин.

По жанру сиквел представляет собой масштабную 
ролевую игру в открытом мире. Действие разворачи-
вается в средневековой Чехии, в центре событий — сын 
кузнеца Индржих, он же Индро, которого для между-
народной версии игры переименовали в Генри. На пути 
к мести за родителей он становится уважаемым зем-
левладельцем, а также оказывается втянут в масштаб-
ный заговор на фоне назревающей гражданской войны.

Вторая часть Kingdom Come приятно удивляет про-
работкой всех аспектов: распорядком дня компьютер-
ных персонажей, сменой дня и ночи в реальном времени, 
возможностью свалиться с лошади, задев ветку дерева, 
или быть пойманным охраной из-за того, что главный ге-
рой давно не мылся и источает миазмы.

Игровой мир средневековой Богемии выписан так, 
что от пейзажей невозможно оторваться. Лесные мас-
сивы рисовались вручную, здесь нет двух одинаковых 
деревьев, лугов или пней.

Другое дело, что в этот раз авторы решили не риско-
вать и добавить элементы DEI, то есть многообразие, 
равенство и инклюзивность. Вавра нашёл даже оправ-
дание этому маркетинговому ходу. Он отметил, что дей-
ствие игры происходит в одном из богатейших городов 
Европы, Куттенберге, поэтому жизнь в таком месте от-
личается от деревень из первой части.

— Муса из Мали пришёл в Богемию с армией интер-
вентов как член двора короля Сигизмунда, которого 
он встретил благодаря своему участию при дворе сул-
тана Баязида. Он образованный дворянин и человек 
Ренессанса из Королевства Мали. В то же время Муса 
представляется очень необычной фигурой для местно-
го богемского народа, и многие ситуации вокруг него 
в игре возникают из этого. Его присутствие имеет смысл 
и создаёт множество интересных ситуаций, — заявил 
Даниэль Вавра.

Муса из Мали — реальная историческая личность. 
В игре он прославляет женщин и защищает их права, 
сравнивая отношение к женщинам в Богемии и афри-
канской стране Мали, отмечая, что в его государстве по-
следних уважают и чтят. Как показывают исследования 
Танжера, сделанные Ибн Батуттой в середине XIV века, 
женщины действительно были чтимы в странах Африки.

— Они обладают исключительной красотой и поль-
зуются большим уважением, чем мужчины. Мужчины 
также не проявляют никаких признаков ревности. На-
следниками человека становятся сыновья его сестры, 
а не его собственные сыновья, — говорится в исследо-
вании путешественника Ибн Батутты.

Игра утверждает, что Муса входит в свиту коро-
ля Венг рии и Хорватии Сигизмунда, в то время как нет 
ни одной исторической хроники, подтверждающей ка-
кие-либо военные походы, действия или даже пребы-
вание исторического Сигизмунда в Мали. Неудивитель-
но, что в первый же день после релиза одной из самых 
попу лярных модификаций стала White Musa — мод, ме-
няющий цвет кожи Мусы на белый.

Ещё одной «авторской находкой» стала синагога 
в Куттенберге, реальном городе, ныне носящим имя 
Кутна-Гора. По открытым источникам, первая синаго-
га в истории города была построена в 1902 году архи-
тектором Богуславом Моравецом. В 1949 году она была 
передана гуситской церкви, при этом иудейская симво-
лика осталась.

В игру же добавили и целый еврейский квартал во-
круг синагоги. Один из сюжетных квестов предполагает 
защиту этой синагоги от воинственных христианских фа-
натиков, выкрикивающих антисемитские лозунги. Поме-
шают погрому как раз главный герой — и Муса из Мали.

Ещё одним искажением стала личность Яна Птаче-
ка, это молодой чешский дворянин и наследник панов 
из рыночного города Ратае. Реальный Птачек был изве-
стен амурными подвигами и похождениями, хотя был же-
нат. Он присутствовал и в первой части Kingdom Come, 
но в сиквеле ему добавили новые черты, указывающие 
на амурные интересы без ограничений.

В игре также можно найти храм в Седлеце, который 
построили цистерцианцы, монахи католического ор-
дена. Сам монастырь был сожжён гуситами в 1421 году. 
С помощью побочного квеста, в котором монах по име-
ни Мортиций просит аккуратно собрать кости в пира-
мидальные конструкции, авторы игры решили воздать 
по заслугам костнице в Седлеце, которая украшена ты-
сячами человеческих скелетов. Однако задание проти-
воречит традиционным ценностям цистерцианцев, ко-
торые не строили пирамиды из останков людей.

Богемская пародия
Главные исторические ляпы игры Kingdom Come II

Мусу из Мали включили в свиту короля Сигизмунда ради цвета кожи

Синагога в Куттенберге появилась на полтысячелетия позже

Цистерцианцы не строили пирамиды из скелетов
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Раскованный трюк
Чем отметились наши игроки  
в заокеанской лиге

Кирилл Бурдаков, Иван Богун 

Н ХЛ ушла на двухнедельную паузу на Турнир четырёх наций — самое 
время подвести промежуточные итоги и рассказать о последних успе-

хах наших хоккеистов за океаном. Александр Овечкин не забивает, но тво-
рит историю, Матвей Мичков упорно пытается удивить лакроссом, Ники-
та Кучеров продолжает тащить «Тампу», а Владимир Тарасенко добрался 
до юбилейной шайбы.

ОБОШЁЛ КАНАДЦЕВ

В домашнем матче против «Юты» (4:5 Б) Алек-
сандр Овечкин не смог приблизиться к Уэйну 
Гретцки в исторической снайперской гонке, 
но выступил в подзабытой роли распасовщи-
ка, оформив 17-й в карьере (и первый за три с по-
ловиной года) ассистентский хет-трик. Благодаря 
этому достижению лидер «Вашингтона» поднялся 
на чистое 11-е место в списке бомбардиров НХЛ, на-
всегда оставив за спиной выдающегося Фила Эспозито.

Следующей жертвой российского суперснайпера должен стать Джо Са-
кик, но подъёма в топ-10 почти наверняка придётся подождать до следую-
щего сезона.

Три голевые передачи помогли Овечкину совершить солидный рывок 
в рейтинге лучших ассистентов в истории лиги. За один матч Ови перегнал 
двух знаменитых канадцев Жана Беливо, Скотта Стивенса и шведа Даниэля 
Альфредссона. От занимающего 55-е место Люка Робитайла Александра от-
деляет 12 передач, от замыкающего первый «полтинник» (и продолжающего 
карьеру) Клода Жиру — 28. Кстати, в этой номинации Овечкин не обладает 
рекордом России. Евгений Малкин ассистировал партнёрам по «Питтсбур-
гу» 823 раза, что позволяет ему располагаться на 31-й строчке.

Несмотря на небольшое снайперское затишье, Овечкин всё ещё не теря-
ет надежд достать Гретцки уже в этом сезоне. Причём пока непонятно, в ка-
кой номинации Александр раньше обгонит Уэйна — по голам (сейчас разни-
ца в 15 шайб) или по проведённым матчам (у канадца больше на 22).

УПРЯМСТВО МИЧКОВА

Всю первую половину «регулярки» Джон Тор-
торелла боролся со жгучим и непреодолимым 
желанием Матвея Мичкова забить лакросс-гол 
в НХЛ. Однако в декабре главный тренер «Фи-
ладельфии» признал, что потерпел поражение 
в попытках достучаться до своего молодого на-
падающего.

В этом сезоне Мичков пытался забросить с по-
мощью трюка, который в НХЛ чаще называют на севе-
роамериканский и куда более созвучный его фамилии манер «Мичиганом», 
по меньшей мере пять раз. Однако все они оказались неудачными.

Оказавшись в начале третьего периода за воротами «Вашингтона», Мат-
вей вновь попытался произвести фурор на домашнем льду. Причём сделал 
это при счёте 3:2 в пользу «Флайерз», имея к тому моменту дубль на своём 
счету. Порази пацан с Урала правую девятку ворот Чарли Линдгрена, он бы 
устроил сумасшествие на арене «Уэллс Фарго Центр», заполнил собой все 
новостные ленты и вошёл бы в историю — ранее ещё никому в НХЛ не уда-
валось оформить хет-трик подобным образом.

Проблема в том, что сейчас энхаэловские вратари максимально готовы 
к лакроссу всякий раз, когда Мичков оказывается за воротами. «Я увидел, как 
он начал заходить на лакросс, и подумал: о чёрт, мне лучше подняться выше 
к перекладине. Довольно впечатляюще», — сказал после матча Линдгрен.

Поэтому чем чаще Матвей будет «стучаться» в шлемы вратарей, прикры-
вающих головой правую девятку, тем больше вопросов к нему будет возни-
кать не только у Тортореллы, но и у партнёров.

— Мичков будет хорош, действительно хорош, — отметил «Известиям» дву-
кратный обладатель Кубка Стэнли, старший вице-президент «Филадельфии» 
Бобби Кларк. — Он очень умён и конкурентоспособен, и ему всего 20 лет. 
Но как бы хороши ни были эти ребята, всем придётся подождать, чтобы уви-
деть их истинный потенциал. Посмотрите на Бедарда, он не зажигает лигу, 
и это его второй год. Эти ребята наберут обороты к 23 или 24 годам. Сейчас 
они выглядят хорошо, но только начинают.

БЛИЗОСТЬ К СОТНЕ

Никита Кучеров сделал три голевые передачи 
во встрече с «Детройтом» (6:3) и первым из рос-
сийских игроков преодолел отметку 80 очков 
в сезоне-2024/25. Форвард «Тампа-Бэй», выдав-
ший уже 11-й трёхочковый матч в нынешней 
«регулярке», в седьмой раз в карьере добрался 
до этой отметки. Чаще больше 80 баллов за «регу-
лярку» набирал только Александр Овечкин, который, 
правда, и играет в лиге почти в два раза дольше (20 се-
зонов против 11). Весной Кучерова могут догнать Артемий Панарин (вполне 
реально) и Евгений Малкин (маловероятно), а вот Илья Ковальчук в этой но-
минации навсегда останется позади лидера «Молний».

Кучеров — один из трёх российских хоккеистов, владеющих рекордом клу-
ба НХЛ по одному из основных статистических показателей. Александр Овеч-
кин лидирует в истории «Вашингтона» в трёх из четырёх номинаций (по пе-
редачам Ови отстаёт от своего многолетнего подносчика снарядов Никласа 
Бэкстрёма), а Илья Ковальчук пока ещё делит снайперское достижение «Вин-
нипега», выступавшего раньше в Атланте, с Марком Шайфли. В тройки ли-
деров входят также Евгений Малкин (во всех номинациях) и Алексей Яшин.

Одной из целей Кучерова (955 очков) на ближайшее время можно смело 
назвать попадание в топ-100 лучших бомбардиров в истории НХЛ. Сейчас 
форвард занимает 113-е место (и 13-е среди действующих игроков, к кото-
рым относят в числе прочих и не играющего полтора года Бэкстрёма). Сотню 
закрывает Джейсон Спецца, на счету которого 995 баллов, но Никите нужно 
ориентироваться на результаты Брайана Проппа (1004) и Лэнни Макдональ-
да (1006), так как выше располагаются Натан Маккиннон, чья карьерная ты-
сяча ожидается уже в марте, и Брэд Маршан.

ЮБИЛЕЙ ТАРАСЕНКО

Во встрече с «Тампа-Бэй» (3:6) Владимир Тарасенко 
прервал десятиматчевую безголевую серию и до-
брался до отметки 300 шайб в регулярных чем-
пионатах. До 33-летнего форварда «Детройта» 
юбилей праздновали 11 российских хоккеистов. 
От Павла Дацюка Тарасенко отстаёт на 14 точных 
бросков, от замыкающего топ-10 Алексея Яшина — 
на 37. Из действующих игроков выше располагаются 
Александр Овечкин (1-е место), Евгений Малкин (2-е) и Ни-
кита Кучеров (9-е).

Нынешний сезон получается одним из самых сложных в карьере Тарасенко. 
В 53 матчах нападающий забил всего семь шайб. Худшие результаты фиксиро-
вались только в чемпионате-2019/20 (три) и 2020/21 (четыре), которые были ис-
порчены серьёзными травмами. Уже пошли слухи о возможном обмене Вла-
димира из «Детройта».
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«Надеюсь, чемпионом будет кто угодно, только не “Зенит”»
Форвард «Чикаго» Илья Михеев — о российском футболе, своём обмене из «Ванкувера» и карьерных планах

Игорь Рабинер 

Больше года назад, в ноябре 2023-го, 
мы беседовали с Ильёй Михеевым, 

который играл тогда в ведущем, регу-
лярно забивавшем звене «Ванкувер Кэ-
накс». Теперь же перешедший в «Чика-
го» нападающий рассказал о переменах 
в хоккейной судьбе, разнице между Ка-
надой и США и порассуждал о россий-
ском футболе.

Разговаривал недавно с вашим товари-
щем Никитой Задоровым и спросил, до-
волен ли он тем, чего добился к 30-летию. 
Он ответил, что нет, поскольку даже близ-
ко не подобрался к Кубку Стэнли. А что 
на аналогичный вопрос скажете вы?

Во-первых, что мы играем в лучшей 
лиге мира и очень много хоккеистов 
хотели бы оказаться на нашем месте. 
Поэтому, наверное, чего-то мы до-
бились. Но, конечно, хочется раз-
виваться. В идеале ты приезжа-
ешь в НХЛ и выигрываешь Кубок 
Стэнли в 18–20 лет, а дальше уже 
спокойно играешь без этого груза. 
Но такое бывает крайне редко. Люди 
порой десятилетиями идут к этому, 
а иногда самые выдающиеся из них так 
и не достигают.

Прошлый сезон вы начали хорошо, ре-
зультативно, а с середины декабря вдруг 
начисто перестали забивать — до кон-
ца сезона забросили только одну шай-
бу. Не прооперированное ли колено за-
беспокоило?

Нет, с ним всё было нормально. И ведь 
даже не могу сказать, что мы плохо игра-
ли. Если даже не набирали очков — ста-
рались помочь команде чем-то другим. 
Но сначала обменяли Кузю, затем нача-
ли тасовать звенья, а потом...

Когда что-то не получается, начина-
ешь больше копаться в себе, искать, что 

делаешь неправильно, и в итоге только 
закапываешь себя ещё глубже. Потому 
что, работая на тренировках и в играх, 
как прежде, нужно, наоборот, менталь-
но расслабиться, не загоняться. Это ста-
ло для меня уроком. Негативный опыт — 
тоже опыт.

Дональд Трамп поразил всех заявлени-
ем, что Канада должна стать 51-м шта-
том США, пообещал резко снизить там 
налоги. А если сравнить нало-
ги в Стране кленового листа 
и в штате Иллинойс, где 
вы сейчас играете, где 
они меньше?

В И л л и-
нойсе. Но так 
не везде, в том же 
Нью-Йорке они 
большие. А в Ванку-
вере или Торонто от-
даёшь вообще больше 
50%. Почему хоккеисты 
стремятся в ту же Флори-
ду — не только из-за кли-
мата, но и поскольку там нет 
налога штата и всё гораздо вы-
годнее.

Других россиян в «Блэк Хокс» нет. С кем 
ходите ужинать на выездах?

Со всеми по чуть-чуть. В начале се-
зона однажды съездили в выходной 
в гольф поиграть. Ребята хорошие, 
с кем-то я успел в других командах по-
играть — с Ти Джеем Броди, Джейсоном 
Дикинсоном, Ником Фолиньо, Петром 
Мразеком. А по-русски хорошо говорит 
Филипп Курашев (у него швейцарский 
паспорт. — «Известия»). На сленге, как 
угодно — всё понимает.

Придя в «Чикаго», ощутили традиции 
не просто клуба из Оригинальной ше-
стёрки, а команды, которая в прошлом 
десятилетии трижды выиграла Кубок 
Стэнли?

Когда приходишь в клуб, сразу ви-
дишь эти кубки — как эта история 

развивалась, как они побеждали. 
Много персонала — сервисмены, 
массажисты остались с того 
времени, работают в команде 
по 15–20 лет. Вот они носите-
ли того духа.

В «Чикаго» вы смени-
ли 65-й номер на 95-й. 

Из-за неудачного от-
резка в «Ванкувере»?

Нет. Здесь мне 
сказали, что под 

65-м защитник 
Э н д р ю Шоу 

и г ра л , д ву-
кратный об-
л а д а т е л ь 

К у б к а 
Стэнли 

и его 

брать нельзя. Без проблем — выбрал 
95-й, потому что, во-первых, моя жена 
этого года рождения, а во-вторых, де-
вятка — перевёрнутая шестёрка.

Начали вы в «Блэк Хокс» с девяти матчей 
без единого очка. Это было словно про-
должение второй части сезона в «Ван-
кувере».

Новая команда, тренерский штаб, 
требования. Всё равно нужно было не-
множко времени на акклиматизацию. 
Порой выходишь с эмоциями на пер-
вую игру, у тебя всё получается, а потом 
в любом случае наступает спад. У меня 
в «Чикаго» пошло немножко по друго-
му сценарию, но я знал, что потребует-
ся время, чтобы присмотреться. 

А теперь о вашем любимом футболе.
Давно бы так, ха-ха!

Какие впечатления от этого сезона 
в РПЛ?

Поскольку сейчас идут сборы, сра-
зу скажу, что мне совершенно не нра-
вится применительно к России формат 
«осень–весна». Ведь получается, что се-
зон разбит на два, которые мало связа-
ны друг с другом.

А в РПЛ на кого ставку сделаете — кто 
чемпионом станет? Опять «Зенит»?

Надеюсь, кто угодно, только не «Зе-
нит»! Не то чтобы я против этой коман-
ды, просто после стольких лет его чем-
пионства хочется уже чего-то нового. 

Алексей Фомин

Г лавный выставочный турнир для 
клубов РПЛ во время длинной паузы 

в сезоне — Зимний кубок РПЛ в Абу-Да-
би — закончился разгромной победой 
петербургского «Зенита» над «Спар-
таком» в финале со счётом 3:0. А глав-
ный тренер красно-белых Деян Станко-
вич отметился удалением с тренерской 
скамейки — за ним на трибуну в знак со-
лидарности последовал его коллега 
Сергей Семак. Помимо этих двух команд 
участие в турнире приняли «Динамо» 
и ЦСКА, а также «Краснодар» и «Ростов».

«Зенит» и «Спартак» считаются одни-
ми из главных претендентов на чемпи-
онство в нынешнем сезоне. Обе коман-
ды в декабре ушли на зимнюю паузу 
в первой тройке после 18 туров. «Зе-
нит» занимает второе место, уступая 
«Краснодару» лишь по личным встре-
чам при равенстве очков. «Спартак» 
третий — он отстаёт от лидеров всего 
на два балла.

Зимой клубы развернули самую ак-
тивную трансферную кампанию среди 
всех участников РПЛ. Затраты на нович-
ков исчисляются десятками миллио-
нов евро. И если «Зенит» этим давно 
отличается, то «Спартак» стал первым 
за долгие годы российским клубом, ре-
шившим посоревноваться с сине-бело-
голубыми в этой сфере.

Интересно, что некоторые ино-
странные футболисты могли оказаться 

как в «Зените», так и в «Спартаке». В день 
финала Зимнего кубка красно-белые 
объявили о трансфере аргентинского 
полузащитника Пабло Солари из «Ри-
вер Плейт». По данным СМИ, его пере-
ход обошёлся в €10 млн. Несколькими 
днями ранее московский клуб офици-
ально подписал нападающего греческо-
го АЕК и сборной Тринидада и Тобаго 
Ливая Гарсию. Источники различных 
медиа утверждают, что «Спартак» за-
платил за него €18,7 млн и это стало са-
мой дорогой покупкой в истории клуба.

Между тем велика вероятность сры-
ва перехода серба Ивана Илича из ита-
льянского «Торино». Весь январь о его 
трансфере российские и зарубежные 
СМИ говорили как о почти свершив-
шемся факте. Он должен был обой-
тись более чем в €20 млн с учётом бо-
нусов. Но не так давно стало известно, 
что из-за травмы полузащитника сдел-
ка может затянуться, а то и вовсе не со-
стояться.

«Зенит» пока ограничился только 
январским приобретением бразиль-

ского нападающего Луиса Энрике. 
По слухам, он обошёлся петербурж-
цам в сумму более €30 млн. А за день 
до матча со «Спартаком» появилась 
информация о срыве перехода в клуб 
из Северной столицы уругвайского по-
лузащитника Родриго Саласара, за ко-
торого могло быть заплачено €15 млн 
трансферной суммы и €5 млн бонусов. 
В его нынешнем клубе — португаль-
ской «Браге» официально объявили, 
что сделка не состоится.

Между тем Луис Энрике сумел по-
казать, зачем его взяли в Питер, открыв 
счёт в матче со «Спартаком» на 16-й ми-
нуте. К середине первого тайма «Зенит» 
вёл уже 3:0 — сначала отличился гото-
вящийся к летнему отъезду в бразиль-
ский «Ботафого» Вендел, а затем до раз-
грома дело довёл Матео Кассьерра.

А после перерыва случилось глав-
ное событие игры и всего турнира — со-
вместный поход на трибуну двух глав-
ных тренеров. Началось всё с того, что 
полузащитник «Спартака» Кристофер 
Мартинс грубо сфолил на защитнике 

«Зенита» Густаво Мантуане. В ответ бра-
зилец бросился на соперника, но был 
сдержан судьёй Кириллом Левнико-
вым. Тут же Семак вышел на поле, что-
бы успокоить своего подопечного.

Тому же примеру последовал Стан-
кович, вступивший в перепалку сна-
чала с Левниковым, а затем с ассистен-
том Семака Александром Анюковым. 
Всё закончилось тем, что сербский спе-
циалист и Анюков получили по крас-
ной карточке. Семаку дали только жёл-
тую. Но, имея право остаться на бровке, 
он пошёл вслед за Станковичем и до-
сматривал матч вместе с ним с трибуны.

Стоит отметить, что утром в день 
матча часть состава «Зенита» сыграла 
товарищеский матч с армянским «Пю-
ником» (2:0). Второй мяч забил Алек-
сандр Соболев, отличившийся этой 
зимой уже в четвёртый раз в шести 
контрольных играх. Но из-за встречи 
с армянами он не сыграл вечером про-
тив «Спартака», посмотрев матч с три-
буны. Правда, это не помешало фанатам 
красно-белых освистать своего бывше-
го футболиста, в конце лета со сканда-
лом перешедшего в ряды заклятого со-
перника.

Сам 27-летний форвард по оконча-
нии игры написал в своём телеграм-
канале: «Мелочь, а приятно». При этом 
на награждении он отказался целовать 
эмблему «Зенита», к чему его в шутли-
вой форме принуждал полузащитник 
питерцев Андрей Мостовой.
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